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^ Дальше дорога пойдет над рекой. Многотонные блоки, 
как пушинки, повисают в воздухе и послушно ложатся на 
железобетонные сваи. И вот уже отчетливо вырисовывается 
гаора, похожая на табурет при четырех ногах с необыкно
венно толстым сиденьем. Через полчаса готова вторая, по" 
том третья... Их уже два ряда. Сколько же будет еще?

Два месяца прошло с того дня, как передовая бригада 
Ивана Сатяева вбила первую сваю. И теперь мостостроители 
ведут монтажные работы с опережением графика на целых 
десять дней.

По таежным дорогам спешат тяжелые машины со срочным 
грузом. Круглые сутки ведется строительство на реке. Удар
ные темпы стройке задала с первых же дней бригада И. Са
тяева. Она точно в установленный срок забила деревянные 
сваи и передала трудовую эстафету коллективу копровщи
ков Г. Стояновского. Теперь нужно было вбить железобетон
ные сваи. I

Работа потребовала большого мастерства, упорства.
—  Сутки были малы, — вспоминает бригадир Стоянов- 

ский. —  Работал каждый за двоих в любую погоду.
Пурга слепила глаза, металл обжигал руки. Но ничто не 

могло погасить высокого накала, охладить молодого задора. 
Ежедневно бригада выполняла задания на 1 8 0 — 1 9 0  про
центов. И, благодаря высокому энтузиазму, упорству всего 
коллектива, железобетонные сваи были вбиты почти на де
сять дней раньше срока.

Сейчас ведется сооружение «речной части» моста. Люди 
по-прежнему работают неистово. Темпы строительства растут.

В. БАЖОВ.
***

НА СНИМКЕ: строящийся автодорожный мост через 
реку Улу-Юл на железной дороге Асино— Белый Яр.

Фото автора.

З А В О Д  -  Г И Г А Н Т  Н А  А Н Г А Р Е

БРАТСК, Первую продукцию 
выдал бетонный завод Усть- 
Илимской ГЭС. Она пойдет на 
сооружение плотины, а также 
на строительство промышлен
ных и гражданских объектов. 
Новое автоматизированное 

предприятие будет давать еже
годно триста тысяч кубомет
ров строительного материала.

Через два года на Усть-Илиме 
будет построен еще один за
вод-гигант производительно
стью в полтора миллиона ку
бометров бетона в год. Но и 
он, водимо, с трудом удовлет
ворит «аппетит» плотины тре
тьей ГЭС на Ангаре, в которую 
предстоит уложить около пяти 
миллионов кубометров бетона.

Лучшие в управлении

Подведены итоги предмайского со" 
циалистического соревнования неф- 
теразведчиков. Победителем стала 
Васюганская нефтеразведочная эк
спедиция. Коллективу экспедиции 
присуждено переходящее Красное 
знамя территориального комитета 

профсоюза и управления. По-преж
нему лучшие результаты среди гео
физических организаций у  коллек
тива Средне-Обской комплексной 
геофизической экспедиции. Перехо
дящее Красное знамя вновь оста
лось у  колпашевских геофизиков.

К. ГАЛИНА.

УДАРНАЯ ВАХТА СПЛАВЩИКОВ
Ингузетские сплавщики одо

брили и первыми поддержали 
почин коллектива Верхне-Чу
лымской опытной сплавной кон
торы, начавшего соревнование 
за успешное проведение навига
ции юбилейного года.

Передовые бригады Ингузет- 
ского участка Нарымской сплав
ной конторы, которыми руково
дят тт. Лялин и Решетников, 
выступили инициаторами социа
листического соревнования за 
высокие показатели в юбилей
ной навигации.

Бригада Александра Лялина 
из пяти человек обязалась еже
годно давать по 20 тысяч кубо

метров зимней сплотки, а всего 
за пятилетку 100 тысяч. Эта же 
бригада в летний период будет 
состоять из девяти человек и за 
каждую навигацию сформирует 
по 120 тысяч кубометров леса, 
а за пятилетку — 600 тысяч. 
Бригада Николая Решетникова, 
состоящая из 15 человек, на 
летней сплотке станком ЦЛ-2 
обязалась в каждую навигацию 
сплочивать по 100 тысяч кубо
метров древесины, а за пяти
летку — полмиллиона.

Н. РЫЛЕВ, 
секретарь Верхнекетского 

райкома партии.

М О Л О Д Ы М  Р А Б О Ч И М  — ГЛ У Б О К И Е ЗН А Н И Я !
Президиум ВЦСПС, бюро ЦК 

ВЛКСМ и Министерство просве
щения СССР приняли постановле
ние «О работе профсоюзных, ком
сомольских организаций и орга
нов народного образования по по
вышению общеобразовательного 
уровня молодежи, занятой в на
родном хозяйстве».

В постановлении определены 
задачи дальнейшего развития ве

чернего и заочного образования 
молодых производственников. Так, 
например, при __школах, на пред
приятиях, стройках, в колхозах и 
совхозах, в клубах, домах и двор
цах культуры предусмотрено орга
низовать группы по подготовке ра
бочих к поступлению в вечерние и 
заочные школы. Профсоюзным и 
комсомольским организациям, ор
ганам народного образования пред

ложено тщательно следить за по
сещением занятий.

Особое внимание обращено на 
улучшение быта молодежи, прожи
вающей в общежитиях. Обязатель
ства по организации общеобразо
вательной учебы молодых произ
водственников будут включаться 
в коллективные договора пред
приятий.

(ТАСС).

I Г Л А В Н О Е - К А Ч Е С Т В О
= ШЕГАРКА. (По телефону). По-ударному трудятся на полях меха- 
S низаторы совхоза «Россия». В короткий срок они закрыли влагу на 
Е зяби и парах — в общей сложности на восьми тысячах гектаров. Сей- 
S час идет подготовка почвы для сева, На площади около пяти тькяч 
S гектаров произведено лущение почвы. Начался сев ранних культур, 
S однолетних трав для зеленого конвейера, смесей гороха с овсом и под- 
Е солнечником на силос. Около тысячи гектаров пашни засеяно пшени- 
Е  цей.
5  Четкий ритм юбилейной весны чувствуется, во всем. Многие механи- 
S заторы перекрывают нормы. Тракторист Вабарыкинской фермы Н. А. 
= Станин закрыл влагу на площади свыше 500 гектаров. При норме 
Е  39 гектаров он забороновывал за смену до 60 гектаров. На 140— 150 
S процентов выполняют сменную норму на подготовке почвы к посеву 
-  трактористы Н, И. Комолов, Н. И. Соловьев и другие.
S Особенное внимание в нынешнюю весну уделяется точному соблю- 
В дению намеченных агромероприятий, качеству полевых работ. Постав- 
Е  лена цель— после боронования и лущения всю пашню прикатать.
= В. ЯКИМОВ,
Е  диспетчер совхоза «Россия».
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На полях весенняя страда, а в колхозе «Маяк» Первомайского рай-, 

она v *e  готовятся к жагве.
НА СНИМКЕ (слева направо): комбайнер М. Д. Новоселов, слесарь 

А. К. Ильиных, заведующий мастерской А. Н. Москвитян и сварщик 
А. М. Нльмухин определяют состояние комбайнов. В ближайшее вре. 
мя в колхозе начнется ремонт степных кораблей.

Фото В. Бажова.

ТРАКТОР, ЕГО ХОЗЯИН, УРОЖАЙ
Инициаторами соревнования 

за высокий урожай в юбилейном 
году снова выступили земледель
цы Песочно-Дубровского отделе
ния нашего колхоза. И мы, ме
ханизаторы других отделений, 
считаем это вполне закономер
ным. Песочнодубровцы зареко
мендовали себя хорошими хлебо
робами, и их слово авторитетно, 
В прошлом году они перевыпол
нили свое обязательство. Успех 
их неслучаен. Добрый^ урожай 
берут они дружной работой, ор
ганизованностью. Весенне-поле
вые работы проводят быстро, все 
агротехнические приемы выпол
няют с хорошим качеством.

Хлеборобы нашей Ново-Ива
новской бригады решили поме- 
ряться силами с песочнодубров- 
цами в борьбе за урожай юби
лейного года. В нашей бригаде 
есть отличные механизаторы. 
Семнадцатый год работает в 
бригаде Николай Николаевич 
Леонов. Это механизатор широко
го профиля; он и тракторист, и 
комбайнер, хорошо знает и дру
гие машины. Трактор, на кото
ром он трудится, всегда в хоро
шем состоянии. Перед тем как 
приступить к работе, он внима
тельно осматривает все узлы 
трактора, своевременно прог чдит 
технические уходы. Это позволя
ет ему вовремя устранять ма
лейшие неисправности, не допу
скать аварий. Николай Николае
вич ежегодно экономит средства 
на содержании тракторов. В ми
нувшем году сэкономил более 
ста рублей.

Труд механизаторов в колхо
зе хорошо оплачивается. Н. Н. 
Леонов за перевыполнение плана 
урожайности получил дополни
тельно 7 3 6  рублей. Кроме того, 
за непрерывный стаж работы 
ему начислено 2 5 7  рублей.

Шестнадцать лет отработал на 
комбайне, а последние два года 
на тракторе Александр Олейни
ков. Любая машина у него в хо
рошем состоянии и дает высо
кую выработку. За прошлый год 
он получил 6 7 3  рубля допо.тни- 
тельной оплаты и 2 3 7  рублей за 
стаж работы. Квалифицирован
ными механизаторами  ̂ зареко
мендовали себя Анатолий Духов, 
Николай Стебильков и другие.

Кто честно и добросовестно от
носится к своему делу, еже
дневно выполняет и перевыпол
няет нормы, тому почет, уваже
ние и хорошее материальное воз
награждение.

Замечательно потрудился кол
лектив механизаторов в прошлом 
году. По плану мы должны были 
собрать по 13  центнеров зерна с 
гектара, а собрали по 1 8  цент
неров в амбарном весе. Пшеница 
уродила по 2 0 — 2 4  центнера, а 
овес— по 3 0  центнеров с гектара. 
Лето в прошлом году было бла
гоприятным, влаги и тепла было 
достаточно, и в уборку стояла 
хорошая погода, позволившая 
собрать урожай сполна.

Но правильно говорят, что год 
на год не приходится. Бывают 
благоприятные урожайные годы.

а иной год выпадет очень труд
ным. Нынче, по всей видимости, 
борьба'за урожай будет напря
женной. Весна хоть и началась 
рано, но выдалась капризной. 
Утренние заморозки, солнце и 
ветер вытягивают влагу из поч
вы, запасы кеторой невелики. 
Недостаточное обеспечение ^паш
ни водой —  главная трудность 
нынешнего года. Это ясно пони
мают и агрономы,, и механиза
торы. Поэтому борьба за влагу 
будет во многом решать исход 
борьбы за уролгай.

Что требуется в этой обста
новке от механизаторов? Выра
ботать такую тактику, сосредо
точить силы на таких агротехни
ческих приемах, которые позво
лили бы и в неблагоприятных 
условиях получить хороший уро
жай. Особенно ва'жно в короткий 
срок и с отличным качеством про
вести боронование зяби. Будем 
говорить откровенно: на раннее 
боронование зяби не всегда у 
нас уделяется достаточное вни
мание. Первые дни, пока еще не 
начат сев, за этой работой сле
дят и агроном, и бригадир, а как 
пошли посевные агрегаты, то бо
ронование считается второсте
пенным делом. И агрегаты ча
сто снимают на другие работы, и 
за качеством закрытия влаги 
нет хорошего контроля, исправ
ность борон не проверяется. Бо
ронят зачастую сразу в два сле
да. сцепляя бороны в два ряда. 
При этом, конечно, повышается 
выработка, экономится горючее,

механизаторам выгодно —  опла
та выше. Только такой прием 
оборачивается зачастую боком. ' 

В этом году наша бригада 
взяла обязательство получить с 
каждого гектара по 1 5  центне
ров зерна. Механизаторы готови
лись- к севу очень тщательно, 
трудицись весь световой день, 
на ремонт машин и комплектова-, 
ние агрегатов были поставлены 
самые опытные механизаторы. 
Бригада получила подкрепление: 
два агрегата лущильников, два 
трактора, плуги. Полевые работы 
в разгаре. На всей зяби заверше
на прибивка влаги. Идет сев 
ранних культур. Механизаторы 
стремятся использовать технику 
с полной нагрузкой круглые сут- . 
ки, строго следят за работой 
друг друга, за качеством, не до
пускают ни малейшего откло
нения от агротехнических прие
мов, которые, .указаны в техноло
гических картах.

Не только механизаторы, но и 
все колхозники бригады тру
дятся в эти дни старательно. 
Колхозницы завершают сорти
ровку семян. Особенно отлича
ются 3 . Леонова, Л. Смирнова, 
Е . Доронкина.

Приложим все силы, чтобы с 
честью выполнить обязательства 
юбилейного года, заложить хоро
шую основу урожая.

П. ИЛЬИН, 
механизатор Ново-Иванов
ской бригады колхоза «Си

бирь» Кожевниковского рай
она.

БУДЕТ ЛИ ПРОЧНОЙ КОРМОВАЯ БАЗА?
о  минувшем сельскохозяй

ственном годе обычно говорят, 
как об исключительно благо
приятном. Благоприятным он 
был и для колхоза «Первое 
мая». В первом году пятилетки 
валовое производство продук
ции сельского хозяйства здесь 
возросло на 19,4 процента.

Однако не следует оболь
щаться этими процентами, так 
как за, ними не только рост про
изводства, но и упущенные 
возможности. Если в общем 
производство сельскохозяйст
венной продукции за счет вы
сокого урожая и увеличилось, 
то продуктов животноводче
ских ферм по сравнению с пре
дыдущим годом произвели на 
3,6 процента меньше. Несве
дущему человеку, быть может, 
эти 3,6 процента покажутся 
не столь уж значительными. Но 
поясним, что в натуре это 591 
центнер молока и 627 центне
ров мяса — продукция, кото
рой хватило бы в течение го
да прокормить 400 человек.

Стоит ли сейчас говорить о 
прошлогодних упущениях? Сто
ит хотя бы потому, что если 
здесь и нынче не предпримут 

’ действенных мер д л я р о с т а  
производства животноводче
ской продукции, в будущем го
ду вновь придется говорить об 
упущенных возможностях, и

обязательства, принятые кол
хозом на юбилейный год, мо
гут остаться на бумаге.

Анализируя развитие жи
вотноводства в колхозе «Пер
вое мая», убеждаешься в его 
некоторой однобокости. 'Увели
чивая поголовье, здесь в тече
ние ряда лет не создавали 
прочной кормовой базы. За два 
последних года поголовье ско
та возросло Н9  7 процентов, а 
заготовка сена и силоса сокра
тилась на 31 процент. Хвостов 
на фермах стало больше, про
дукции меньше. Можно увели
чивать поголовье, внедрять ме
ханизацию, строить новые по
мещения, но если не решать 
проблему с кормами, молока и 
мяса больше не станет.

Корма в колхозе «Первое 
мая» обходятся дорого. Себе
стоимость сочных кормов воз
росла за два последних года в 
полтора раза, центнер кормо
вых единиц в силосе обходится 
в 12 рублей, почти втрое доро
же зерна. А на выращивание 
39 центнеров моркови в колхо
зе израсходовали 1.989 руб
лей. Центнер кормовых единиц 
в моркови обошелся в ...364 
рубля, почти в сто раз доро
же зерна. Вот это морковка!

Дорогие корма — это доро
гие продукты животноводства. 
Себестоимость центнера говя

дины возросла к уровню 1964 
года на 46 процентов, в том 
числе почти на 17 рублей за 
счет кормов. Центнер молока 
подорожал на 18 процентов, в 
том числе на 54 копейки за 
счет удорожания кормов.

О результатах хозяйствова
ния судят по рентабельности 
производства. В прошлом году 
себестоимость центнера говя
дины превысила продажную 

цену на 3 рубля 30 копеек, а 
за. каждый проданный центнер 
молока колхоз получил прибы
ли всего по... 12 копеек.

Создание прочной кормовой 
базы для колхоза «Первое 
мая» остается проблемой но
мер один. Решать эту пробле
му нужно заранее, в преддве
рии сева. Значительная часть 
кормов в колхозе •— это сея
ные травы, кукуруза и т. д. 
Однако Их выращиванию уде
ляют меньше внимания, неже
ли производству зерновых.

Второе необходимое условие 
для создания прочной кормо
вой базы — освоение новых зе
мель и мелиоративные работы 
на лугах. Силами вновь создан
ной машинно-мелиоративной 
станции и механизированного 
отряда «Сельхозтехники» в 
колхозах Первомайского райо- 
аа нынче предстоит освоить

тысячу гектаров пашни, улуч
шить 650 гектаров сенокосов 
и пастбищ. Значительная часть 
земель должна быть освоена 
для колхоза «Первое мая». По
ка для осуществления этого 
плана нет предпосылок. Отсут
ствует прскектно-сметная доку
ментация, без которой мелио
ративные работы вести нельзя. 
Ни в областных организациях, 
ведающих мелиорацией, ни в 
районном управлении сельско
го хозяйства этим вопросом 
по-настоящему не занимаются. 
Зная места будущих раскорче
вок, в колхозах могли бы за
благовременно заготовить дре
весину, но сейчас и дрова и де
ловой лес заготавливают где 
попало. Все это тревожные 
симптомы, свидетельствующие 
о том, что программы мелио
ративных работ в Первомай
ском районе и, в частности, в 
колхозе «Первое мая» могут 
быть сорваны. Могут быть на
рушены планы упрочения кор
мовой базы, а следовательно, 
и планы увеличения производ
ства продуктов животноводст
ва. Этого нельзя допустить.

П. ЛУЗИН, 
начальник планово-эконо. 

мического отдела Перво
майского районного управ
ления сельского хозяйства.

Д е н ь  п е ч а т и  

и радио в Томске
Вчера в Доме ученых состоя

лось торжественное заседание, 
посвященное Дню печати и Дню 
радио.

В зале заседания собрались 
журналисты, полиграфисты, ра
ботники радио и телевидения, ра
бочие корреспонденты областных 
и многотиражных газет, связи
сты, представители партийных и 
советских организаций, члены 
НТО радиотехники и электросвя
зи имени А. С. Попова.

Торжественное заседание от
крыл кратким вступительным 
словом секретарь О'бкома КПСС 
А. И. Кузнецов.

0  докладом выступил пред
седатель бюро Томской обла
стной организации Союза журна
листов СССР, редактор газеты  
«Красное знамя» А, Н. Новосе
лов.

Затем выступили директор 
Томской студии телевидения 

Г. А. Ельцов, профессор Томского 
университета В. Н. Кессених, 
начальник областного управления 
связи А. С. Сарапулов.

Вечер закончился киноконцер
том.

П р о в е р я е м  в ы п о л н е н и е  о б я з а т е л ь с т в

Н А Ш У М Е Л И  И З А В Ы Л И
«Дать государству сверхпла

новой продукции на 1 0 0 .0 0 0  
рублей» —  таково обязательство 
коллектива Асиновского ЛПДК к 
50-летию Советской власти. Каж
дый цех, участок, бригада, взяв 
на. себя определенную долю, обе
щали выпустить нужное количе
ство продукции в счет этой сум
мы. Как же выполняются обеща
ния?

Рабочие. погрузочных бригад 
И. М. Скареюка, Н. И. Раздумно- 
ва и И. Ф. Петрова не без горечи 
заявляют:

—  Какие там обязательства! 
Надо было нашим руководителям 
отчитаться перед вышестоящими 
организациями по соревнованию, 
вот они и нашумели. А потом за
были и думать об обязательст
вах. Условия для работы плохие. 
Цепи на пилах до того поизноси

лись, что ими только масло ре
зать. Новых не дают. Массу вре
мени потеряли из-за плохой по
дачи вагонов.

Слова рабочих подтвердились 
на заседании рабочкома, где под
водились итоги за февраль. Мно
жество раз повторялось слово 
«соревнование», но «обязатель

ство» не прозвучало ни разу.
—  Мы соревнуемся за выпол

нение планов, —  поясняет испол
няющий обязанности председате
ля рабочего комитета В. Баранов. 
—  А за обязательствами не сле
дим. В общем-то, это объясняется 
трудностью подведения итогов их 
вьшолнения на отдельных уча
стках. А вот пройдет десять меся
цев, и мы обязательно сравним, 
что обещали и что сделали...

Странный взгляд на соревно
вание, И вредный. Он непремен
но приведет к тому, что сравни- 
вать-то, собственно, будет нечего.

Социалистические обязательства 
погрузочных бригад лесобазы 
Кг 1, тексты которых с трудом 
удалось найти в столе председа
теля цехкома, —  яркое тому до
казательство. Сравнишь их с ито
гом работы бригад —  и сразу 
видна колоссальная разница меж
ду обещанным и сделанным.

Много недостатков в организа
ции соревнования на ЛПДК. Пло
хо налажен учет работы коллек
тивов, а это приводит к тому, что 
итоги за прош.чый месяц подво
дятся только во второй половине 
следующего. В коллективах подъ
ездных путей, ремонтно-механи
ческой мастерской лесозавода и 
на лесобазе не ведется учета се
бестоимости продукции. Разве 
можно в таких условиях гово
рить о достижении высоких каче
ственных -показателей?

Многие руководители неприн
ципиально подходят к вопросу о 
присуждении классных йест. Так,

в январе такой чести был удо
стоен коллектив, в котором име
лись случаи нарушения трудовой 
дисциплины. На этом заседании 
начальник цеха домостроения 
долго добивался того, чтобы клас
сное место присудили нескольким 
сменам, имеющим случаи прогу
лов. И у него нашлось немало 
единомышленников.

Такое снисхождение руководи
телей к прогульщикам приносит 
огромный вред. Совершенно не 
предаются гласности имена побе
дителей соревнования, не пропа" 
гандируются их достижения, не 
обобщается передовой опыт. Пло
хо вскрываются неиспользован
ные резервы в отстающих кол
лективах.

Все это приводит к тому, что 
на ЛПДК не выполняются не 
то.чько обязательства, но и про
изводственные планы.

Н. ПИНЧУК.
г. Асино.

ЛЕНИНГРАД. Работы над созданием газовой турбины мощностью 
100 тысяч киловатт на Металлическом заводе имени XXII съезда 
КПСС вступили в новую стадию. Уже испытано главное звено этой 
машины — блок высокого давления. Полностью уникальная турбина 
будет изготовлена к юбилею Советской власти.

На снимке: слесари-сборщики Б. Малюкин и В. Хазов ведут мон
таж труб газовой турбины.

Фото П. Федотова" (Фотохроника Т.АСС).
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МОСКВА. В Центральном выставочному зале открылась выставка конкурсных проектов памятника 
В. И. Ленину для московского Кремля.

НА СНИМКЕ: в зале выставки.
Фото Э. Евзерихина. (Фотохроника ТАСС).

Партийная
Ж И З Н Ь Опыт

богатство
передовиков
коллективное

На нашем лесопункте— 6  малых 
комплексных бригад верхнего и 
столько же бригад нижнего складов. 
Трудятся они неодинаково. У каж
дой бригады есть свой почерк в ра
боте. Скажем, комплексная бригада 
В. Янышевского на каждую машино- 
смену добилась выработки 8 6 ,7  ку
бометра, А. Кондрашова —  7 9  кубо
метров. Бригады нижнего склада
A. П. Матюхина и А. И. Усенко име
ют также высокую выработку. Опыт 
этих бригад и стал предметом изуче
ния партийной организации. Цель 
работы —  обогатить все коллекти
вы передовым опытом.

В бригаде тов. Янышевского ре
шающую роль в росте производи
тельности труда играет экономия 
времени на каждой операции.

За многие годы работы лесу
B. Янышевский выработал свой «по
черк» валки деревьев. Технология 
его паботы в общих чертах такова: 
с той стороны, куда падает дерево, 
йн делает подпил на одну тре,т,^,диа-1 
,^етра ствола. Нин!няя плоскость под-

"fTHna идет перпендикулярно к оси 
®Дёрева, а верхняя —  под углом 
3 5 — 4 0  градусов к нинсней плоско-^ 
сти.

Бригада пользуется двумя ком
плектами покеров. При комплектова
нии воза покеры набрасьгеают на 
несколько рядом лежащих хлыстов, 
и после этого подтягивают к тракто
ру. А затем их все сразу поднимают 
на щит. При таком методе на сбор 
пачки хлыстов затрачивается не 
больше четырех минут.

Перед началом работы в новой де
ляне все члены бригады детально 
знакомятся с местностью, определя
ют густоту лесного массива, поеоб- 
ладающий наклон деревьев. Перед 
каждой сменой чокеровщик тщатель
но проверяет трос чекера, тракторист 
осматривает машину.

В боигаде все рассчитано по мину
там. Рабочий день так уплотнен, что 
в нем трудно найти какой-нибудь 
просвет. Хронометраж, прове.денный 
в бригаде, показал, что 9 0 ,4  процен
та времени лесорубы затрачивают на 
работах, связанных непосредственно 
с валкой, чокеровкой, трелевкой и 
погрузкой древесины.

Вот обо всем этом и было рас^ 
сказано в специальном бюллетене.

Пропаганде и распространению 
опыта бригад Янышевского, Батехи, 
Сокола и других мы придаем перво
степенное значение. Об их опыте 
рассказывается в стенной газете, в 
специальных листках- «молниях». 

Бригадир комплексной бригады

Г. С. Батеха не раз выступал на про
изводственных совещаниях механи
заторов, рассказы вая об опыте рабо
ты своей' бригады. Бригадир Т. В. 
Власенко побывал в лесосеке у тов. 
Сокола, перенял много хорошего.

Вальщики других комплексных 
бригад приходили в лесосеку, где 
трудится В. Янышевский, и не толь
ко наблюдали за его работой, но и 
брали пилу и старались валить де
ревья, как Владимир Павлович. Это 
мы и называем практической пере
дачей передового опыта в лесосеке.

Партийное бюро воспитывает у  ле
сорубов чувство ответственности за 
принятые обязательства. Если они 
не выполняются, выясняем причины 
и помогаем преодолеть отставание. 
Одна ИЗ' бригад раскряжевщиков дли
тельное время не справлялась с 
нормами, не говоря уже об обяза
тельствах. Мы пытались подсказать 
бригадиру, как лучше организовать 
труд, но положение не менялось. 
Тогда вопрор о выполнении брига
дой социалистических обязательств 
был обсужден на заседании рабоче

г о ;  комитета профсоюза. На нем при-̂  
сутстаювали все! . ,ч.теиы бригаДй| 
КОТОРЫМ пришлось покраснеть, когда 
им был брошен справедливый упрек 
в нерадивости. Они дали слово рез
ко изменить отношение к труду. Ра
бочком внимательно следил за дела
ми в отстающем коллективе, оказы
вал им помощь. Члены бпигады мно
гое переняли из опыта В . Янышев
ского. Дела здесь стали поправлять
ся. Сейчас бригада— одна из луч
ших в леспромхозе.

Мы стараемся, чтобы для коллек
тива не осталась незамеченной ни 
одна добрая инициатива, ни одна 
крупица опыта. Скажем, шофер в 
течение месяца каждый день пере
выполнял норму в по,ттора раза. 
Партийное бюро изучило его опыт и 
выпустило специальный листок с 
рассказом об этом. Шофер выступил 
на совещании, поделился, как и за 
счет чего достиг высокой выработ
ки..

Агитаторы проводят беседы с ра
бочими, рассказывают им о ^передо
вых методах труда в лесной про
мышленности, направляют их вни
мание на бо,тее полное использова
ние. резервов производства.

Большое внимание партийная ор
ганизация уделяет гласности сорев
нования. К концу каждого дня из
вестны результаты работы на ниж
них и верхних складах, а также 
шоферов. В 6  часов эти результаты 
оглашаются по местному радио, и.

если лесопункт выполнил график, на 
конторе загорается красная звезда. 
На следующий день заполняется 
Доска показателей. Данные заносят
ся так, что можно видеть, кто впере
ди сегодня и кто больше леса загото
вил с начала года. Бригадиры ведут 
и свой личный учет.

Раз в декаду проводятся произ
водственные совещания, на которых 
обсуждаются результаты работы ком
плексных бригад, выясняется, какая 
им нужна помощь. Партийное бюро 
изучило опыт передовых шоферов 
лесопункта по эксплуатации лесо
возных машин и распространило его 
среди всех водителей М А З-501.

Пропагандистами нового являются 
коммунисты. Большинство из них ра
ботает на’ решающих участках про
изводства, является примером в 
труде. По инициативе коммунистов 
наш лесопункт одним из первых в 
комбинате «Томлес» начал соревно^ 
ванне за увеличение кошлексной  
выработки на каждого рабоче
го.. И:?е0Йи в ,196.6,...году KOMnneife 
сная выработка составляла 9 5 7 ,4  
кубометра, то ныне рубеж —  тыся
ча к^б'Шё'тров.
“■■■ffeiiS коллектив чуток к новому. 
Ценный почин быстро находит пос
ледователей. Например, когда брига
дир А. А. Сокол предложил органи
зовать в лесосеках ремонтную служ
бу, его мысль быстро подхватили 
специалисты. Нашло поддержку и 
предложение рабочих о создании в 
лесосеках резервных погрузочных 
стрел.

На партийных собраниях мы ча
сто обсуждаем вопросы повышения 
производительности труда в малых 
комплексных бригадах, о распростра
нении передового опыта.

Но вот еще о чем хочется сказать. 
Наши передовые лесорубы одно вре
мя выезжали для обмена опытом на 
другие предприятия лесной промыш
ленности. Так, В . П. Янышевский 
побывал в Васюганском и Тимиря
зевском леспромхозах, К нам приез- 
жа,ти за опытом представители Бело
ярского, Нибегинского, Васюганского 
и других леспромхозов области. Ле
сопункт был настоящей школой пе
редового опыта. Сейчас интерес к 
обмену опытом несколько ослаб. К 
нам никто не ездит, й мы ни у  кого 
не бываем. Нужно возродить забы
тую традицию, вновь сделать лесо
пункт школой пере’тового опыта.

Г. МАЛЕНКОВ, 
заместитель секретаря партий
ной организации Сангальского 
лесопункта Каргасоксного лес
промхоза.

Н О Т :  р а з  м ы  ш л  е  н и я, п р а к  т и к а

ПРОБЛЕМА КОМПЛЕКСНАЯ
Бюро НОТ на наш.ем заводе бы

ло создано в октябре 1965 года. 
Оно состоит из трех человек. Спер
ва мы пытались разработать и 
внедрить планы НОТ на опреде
ленное количество рабочих мест. 
Но в усло'виях крупносерийного 
производства это привело к рас
пылению не таких уж больших на
ших сил. Поэтому решили взять 
в комплексе те цехи, где высока 
трудоемкость. К ним относятся 
штамповочный и обмоточный цехи. 
Их доля в общей трудоемкости 
электродвигателей составляет 4 5 —■ 
52 процента. Эти цехи часто тор
мозят работу всего завода.

Путь к решению
в  штамповочном цехе сначала 

мы проанализировали общее со
стояние организации труда. Выяс
нилось, что многие беды в цехе 
возникают на статарном участке. 
Штамповка шайб статоров проис
ходит в три смены, и все равно их 
не хватало. Основные причины — 
большие потери времени вследст
вие неисправностей оборудования 
и несвоевременного обеспечения 
штампами.

Была создана цехо1вая творче
ская бригада. В нее вош.ти заме
ститель начальника цеха, старший 
мастер статорного участка, норми
ровщик, сменные мастера и инже
нер организации НОТ. Бригада по
дробно разобралась с причинами 
неудовлетворительной работы уча
стка. Слесари-ремонткики, на
стройщики, штарлп'о'вщицы — никто 
на участке не остался без внима
ния. Сами рабочие высказали не
мало предложений.

Итогом длительного анализа 
стал план научной организации 
труда, стержнем которого явилось 
создание комплексных бригад из 
основных и подсобных рабочих. За 
этими бригадами решили строго 
закрепить оборудование. Казалось, 
практическое претворение плана 
НОТ несложно: распоряжение по 
цеху — и выполняй. И мы начали 
было возмущаться медлительно
стью цеховой администрац'ни.

Но не очень просто изменить 
взаимоотношения людей, сложив
шиеся в течение многих лет, не 
очень просто в связи с созданием 
комплексных бригад нормировать 
труд и материально заинтересо
вать людей. Путь к решению раз- 
бн.тги на четыре этапа.

Н'ч первом — закрепление на
стройщиков за 4 — 5 штамповщи
цами независимо от оборудования, 
на котором они работают. Зарпла
та настройщиков стала начислять
ся, исходя из результатов работы 
штамповщиц. После осуществления 
первого этапа производительность

на участке увеличилась на 5 — 7 
процентов.

Сейчас наступил второй этап— 
закрепление оборудования за 
штамповщицами. Это ликвидирует 
обезличку в обслуп-пвании прес
сов настройщикам" и повысит 
требования к качеству их ремонта.

Третий этап — закрепление обо
рудования за определенной груп
пой слесарей-ремонтников и раз
работка соответствующей системы 
оплаты их труда. И на заключи
тельном этапе произойдет синтез 
достигнутого — создание ком
плексных бригад. Это позволит 
устранить потери рабочего време
ни из-за некачественного ремонта 
оборудования и из-за несвоевре
менного обеспечения штампами.

Научная организация труда ох
ватывает все стороны производст
ва. На этом же участке планом 
НОТ предусматривается механиза
ция доставки стальных полос и 
изменение технологии их смаз1;и. 
Это даст около 28 тысяч рублей 
годовой экономии.

Отказ от составления планов 
НОТ на отдельное рабочее место 
не означает, что на рабочих местах 
не произойдет изменений. На уча
стке 10 различных типов рабочих 
столов, 5 типов стеллажей, 4 раз- 
нявидности рабочих стульев и так 
далее Мы разработали организа
цию и оснащение рабочего места 
на основе физиологических осо
бенностей человека. А сейчас за
няты разработкой методики обуче
ния штамповщ'иц рациональным 
трудовым движениям.

Секунды сберегают дни
с  совсем другой проблемой мы 

столкнулись в обмоточном цехе— 
проблемой обучения работниц ра
циональным трудовым приемам.

Даже очень опытные обмотчи
цы, имеющие одинаковые показа
тели, выполняют операции по-раз
ному и не всегда наиболее эко
номно. Нужны систематизация и 
обобщение передового опыта.

Инженер-организатор бюро НОТ 
Н. Е. Св'Майкина правела тщатель_- 
ное изучение трудовых движений 
передовых и отстающих работниц. 
Были составлены специальные кар
ты трудовых движений. Их анализ 
показал, что при обучении всех об
мотчиц рациональным приемам 
труда сократится до 500 движений 
при обмотке статоров электродви
гателя Такое сокращение умень
шает трудовые затраты за смену 
на 20 процентов.

Для зачина решили обучить од
ну молодую работницу, которая 
имела трудовой стаж 5 месяцев.

В среднем она выполняла нормы 
на 70 процентов. Изо дня в 
день в течение июля прошлого 
года инженер-организатор НОТ 
И. Е. Семайкина настойчиво и тер
пеливо помогала молодой работни; 
це В. Полетаевой шлифовать свои 
движения. В первый день обуче
ния время на выполнение отраба
тываемых движений увеличилось. 
На четвертый день обмотчица вос
становила первоначальное время. 
К концу месяца она обматывала 
один из самых сложных статоров 
за 36 минут вместо 57 по норме. 
Месячная выработка составила 
102,5 процента. Секунды, сэконом
ленные’ на отдельных движениях, 
превратились в сэкономленные 
дни. Сейчас обмотчица выполняет 
задания на 110— 114 процентов.

Опыт, полученный при обуче
нии В. Полетаевой, обсудили на 
заседании цеховой творческой 
бригады. Из числа лучших обмот
чиц были подготовлены инструкто
ры-методисты. В октябре начали 
обучение четырех групп обмотчиц. 
Возьмем среднюю выработку од
ной из групп: сентябрь — 88, ок
тябрь — 86, ноябрь — 105, де
кабрь — 108, январь — 126 про
центов! Надо отметить, что. с 1 де
кабря нормы повысились на 7 про
центов и что пос.ле месячного обу
чения инструкторы-методисты пе
риодически контролировали  ̂ пра
вильность трудовых движений сво
их подопечных.

■у более опытных н квалифици
рованных обмотчиц в начальный 
период производительность падает 
более резко, чем у молодых работ
ниц. Затем темпы роста их произ
водительности нарастают так же 
быстро. -i

Отсюда возникает вопрос о том,» 
что учить рациональным методам 
труда необходимо в самом начале 
трудовой биографии. Мы обратили 
внима;ние на подготовку обмотчиц 
в базовом профессионально-техни
ческом училище. Большинство его 
выпускниц, при'ходя на завод, от 
полугола до полутора лет не справ
ляется с нормами выработки. При
чины слабой подготовки: недоста
точная квалификация мастеров в 
училище, узкая специализация на 
2 — 3 типах двигателей. Заводу 
нужны более квалифицированные 
обмотчицы. Поэтому нотовцы заво
да вмешались в подготовку буду
щих работниц. Два лучших завод
ских инструктора-методиста' нача
ли учить рациональным приемам 
56 учениц, которые в августе при
дут на завод. Созданный нами 
учебно-методический фильм об об
мотке статоров электродвигателей 
помог им. Надеемся, что завод

впервые получит группу обмотчиц, 
которые будут вьшолнять с пер
вых дней нормы выработки.

НОТ сегодня и завтра
Пример с ГПТ’У говорит о втор

жении научной организации труда 
во все сферы заводской жизни. 
Мно.гие отделы и службы завода 
занимаются внедрением мето'дов 
научной организа'ции труда. Пла
ны НОТ постепенно перерастают в. 
комплекс организационно-техниче
ских мероприятий, направленных 
на достижение максимальной про
изводительности при минимальных 
затратах. В тоех основных цехах 
завода планы НОТ разработаны на 
7 участках, на которых работают 
472 рабочих. Производственный и 
плановый отделы завершают рабо
ты по совершенствованию системы 
оперативно-производственного пла
нирования. Инструментальный от
дел налаживает предупредитель
ную замену инструмента. Отдел 
снабжения намечает освоить систе
му «максимум-минимум» со свето
вой сигнализацией, рассказываю
щей об обеспечении участков.

С целью координа1ПИ1И всех этих 
усИ'ЛИЙ в декабре 1966 года соз
дан отдел НОТ. Руководителя от
дела до сих пор нет, штат не уком
плектован, и пока не ясно, когда 
это будет сделано. Назрел вопрос 
о реорганизации заводского техни
ческого совета в совет НОТ. Он 
должен состоять из главных спе
циалистов завода, и только тогда 
представи-гся возможность вести 
плано'мерную и комплексную рабо
ту по составлению перс'пективного 
общезаводского плана НОТ. В 
этом с,пучае служба НОТ не будет 
находиться на положении пасынка, 
и научная организация труда. даст 
отдачу в полной мере.

Разработанные до сего времени 
планы НОТ могут при внедрении 
дать экономическую эффектив
ность 123.600 рублей. Но такая 
перспектива еще не привлекла вни
мания руководителей завода. Проб
лема внедрения наших планов оста
ется проблемой не только потому, 
что происходит организационное 
становление службы НОТ. Не 
меньшим препятствием служит от
сутствие цеха или участка нестан
дартного оборудования, а также 
чрезмерная перегрузка ремонтно- 
механического цеха. Отсюда воз
можности экспериментирова'ння 
очень ограничены, а без экспери
мента давать пооверенные разра
ботки трудно. Наш завтрашний 
день требует большой заботы о 
службе НОТ.

И. ИГНАТЬЕВ,
начальник бюро НОТ завода 

«Снбэлектромотор».
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в  социалистическом соревновании в честь 50-летия Советской 
власти активно участвует коллектив покрасочного участка цеха 

ширпотреба карандашной фабрики под руководством бригадира 
Е. Д. Евтихее'вой. Работая на покраске мебели, они ежедневно 
выполняют производственный план до 140 процентов с хоро
шим качеством.

НА СНИМКЕ (слева направо): передовые работницы Е. М. 
Леонова, Н. И. Ширяева, Е. Д. Евтнхеева,

Фото В. Ефименко.

•ЗАВТРА-Л ЕН Ь РАДИО'

ВЕРШИНЫ СОВЕТСКОГО РАДИО
ко-

Сжималось кольцо блокады,
Когда наши рабочие плечи 
Поднимали эту громаду 
Над Замоскворечьем.

Эти стихи посвящены стальной башне на Шаболовке, 
торая строилась по проекту русского инженера В. Г . Ш ухова. 
Башня, носящая имя своего конструктора, дорога сердцу 
каждого советского радиста. Она по праву может считаться 
эмблемой советского радио.

О том, как поднимали башню, рассказывал автору этих 
строк бывший комиссар стройки Ф. Коваль:

—  Работы велись в лютую зиму 1 9 2 1  года. Работало бо
лее ста человек. График был такой: начало—  восход солнца, 
конец трудового дня .—  наступление темноты. Одежда на 
верхолазах покрывалась слоем льда, но люди не обращали на 
это внимания.

Молодая Советская республика только начинала восста
навливать разрушенное хозяйство. Огромные труд'ности испы
тывали строители. Когда была собрана и установлена на це
ментном фундаменте первая секция башни, оказалось, что нет 
швеллерного л:елеза. Монтаж задерживаете^. Об этом узнал 
Владимир Ильич Ленин. Железо было найдено в военном ве
домстве и доставлено на площадку. Стройке не хватало 
стальных тросов, лебедок, различных приспособлений и ма
териалов. И правительство неизменно приходило нам на по
мощь.

Великолепное сооружение на Шаболовке хорошо видно из

Кремля, По свидетельству современников, на эту стройку 
любил смотреть Ленин. Новое, еще невиданное применение 
радио рисовалось Владимиру Ильичу. Он видел во всех  
уголках необъятной страны множество радиотелефонных ап
паратов, сокращающих расстояние, позволяющих всей России 
слушать голос Москвы.

Крупнейший советский ученый, один из тех, кому выпа
ла честь претворять в жизнь ленинскую идею радиофикации 
страны, академик А. Л. Минц в беседе с нами вспомнил о 
первых ш агах советского радио:

—  Во всех городах, на больших железнодорожных стан
циях уже осенью 1 9 1 8  года распространялись и вывешива
лись радйосообщения из Москвы. Благодаря этим передачам 
слово «радио» стало близким самым широким кругам насе
ления.

В июле 1 9 1 9  года Совет Труда и Обороны издал за 
подписью В. И. Ленина постановление: «Для обеспечения на
дежной и постоянной связи центра республики е западными 
государствами и окраинами республики, —  говорилось в 
нем, — ■ поручается Народному комиссариату почт и теле
графов установить в чрезвычайно срочном^ порядке в Москве 
радиостанцию, оборудованную приборами й машинами наибо
лее совершенными и обладающими мощностью, достаточной 
для выполнения указанной задачи».

Вскоре была создана мощная Московская дуговая радио
станция на Шаболовке.

После гражданской войны, рассказывает ученый, быстрое

ра-развитие стала получать новая область радиотехники 
диовещание,

...Т ак  начиналось. А на днях, в канун 1 Мая, поднялась 
на предельную высоту —  5 3 7  метров— Останкинская теле
визионная башня.

Автор проекта доктор технических наук И. В . Никитин, 
выступая на пресс-конференции перед советскими и иност
ранными журналистами, привел много интересных данных об 
этом необычном сооружении. Конструкция железобетонного 
ствола сможет выдержать далее восьмибалльное землетрясе
ние, хотя для Москвы это исключено. Зимой башня от холода 
«сожмется» и станет ниже почти на метр, а летом на столь
ко же «подрастет». Башня будет иметь три смотровых балко
на для экскурсантов на высоте 1 5 0 ,  2 5 0  и 3 4 0  метров. На 
высоте в 3 3 0  метров расположится, трехэтажный ресторан на 
2 8 8  мест. Лента пола в ресторане будет вращаться вокруг 
оси башни. Это позволит посетителям любоваться круговой 
панорамой Москвы. За год на башне смогут по'бывать до 5 0 0  
тысяч человек.

Пять «лучей» программ начнет посылать в эфир Остан
кинский телецентр накануне 50-летия Октября.

Первую программу советского телевидения принимают 
5 0  ретрансляционных станций и 3 4 0  внутриобластных ре
трансляторов. Спутник связи «Молния'1» связал Москву с 
Владивостоком.

Г. ДАВЫДОВ,
В. ЛЕЙБОВ.

У ДЕВЯТИ ХОЗЯЕВ
П и с Ш о  ег^ р ед а к ц и ю

Томский облисполком семь 
лет тому назад принял реше
ние о ликвидации параллелиз
ма в работе торговых организа
ций. Это решение довольно 
энергично было проведено в 
жизнь.

Однако шло время, и кое-где 
вновь стали появляться торго
вые организации, дублирующие 
друг друга. Так произошло, на
пример, в поселках Могочино и 
Новостройка Молчановского 
района, о чем писала газета 
«Красное знамя» 21 января 
этого года в статье «Хромает 
торговля на обе ноги».

Наглядным примером тако
го параллелизма может слу
жить организация торговли в 
нашем Каргасокском районе. 
Судите сами, в настоящее вре
мя здесь девять торгующих ор
ганизаций: райрыболовпотреб-
союз, три коопзверопромхоза, 
орсы Каргасоксного и Васюган
ского леспромхозов, а также 
орсы Нарымского агентства реч
ного пароходства, Новосибир
ского территориального геоло
гического управления и «Ме- 
гионгазстроя». Годовой роз-Годовой
ничный товарооборот их со
ставляет 15.245 тысяч рублей.

А теперь представьте себе, 
как завозятся сюда необходи
мые товары, как составляются 
здесь заказы. Каждая из наз
ванных организаций старается 
завезти прежде всего то, что 
дает большую выручку. А уж 
потом все остальное.

Возьмем, к примеру, орс 
пароходства, который торгует в 
районном центре. Навигация 
на Оби длится всего лишь пять 
месяцев в году. Следовательно, 
работа речников здесь сезон
ная. Их орс с товарооборотом 
в 535 тысяч рублей не делает

погоды. Гораздо больше прав 
имеет райрыболовпотребсоюз, 
магазины которого, хорошо 
оборудованные и богатые, нахо-' 
дятся по соседству. Они обслу
живают тех, кто работает в 
Каргаске. Хлеб для речников 
выпекают также хлебопекарни 
райрыболовпотребсоюза. Спра
шивается, зачем нужен орс па
роходства? Ликвидация его по- 
сводит сэкономить около 30 ты
сяч рублей. Покупатели от это
го ничуть не пострадают.

Не нужны в районном цент
ре и магазины орса Каргасок- 
ского леспромхоза. Между тем, 
их в поселке два. Строится тре
тий. Зачем? Ведь лесозагото
вители в Каргаске не живут. 
Здесь расквартировался лишь / 
административно - управление- , 
ский и инженерно-технический 
персонал леспромхоза.

В самом центре Каргаска 
расположен магазин орса Но
восибирского территориально
го геологического управления. 
Но обслуживает он не геологов 
и нефтяников, а постоянных 
жителей поселка.

Другое дело поселок нефтя
ников, что строится в районе 
Старого Каргаска. Там магази
ны орса НТГУ и «Мегионгаз- 
строя» не только уместны, но и 
необходимы.

В северных районах нашей 
области сейчас ведутся огром
ные работы всесоюзного значе
ния. Их выполняют различные 
ведомства. Однако это не зна
чит, что каждое ведомство обя
зательно должно насаждать
свои ведомственные торговые 
организации.

В. ЗАКУТАЕВ, 
старший экономист 

Каргасокского райрыболов
потребсоюза.

П о с л е д а м  н а ш и х  в ы с т у п л е н и и

«ПОТЕРЯТЬ ЛЕГЧЕ, ЧЕМ НАЙТИ»
Под таким заголовком была 

опубликована статья, в которой 
шла речь о работе пйртяйных 
организаций Бакчарского райо
на по руководству соревнова
нием животноводов и выполне
нием принятых ими обяза
тельств.

к Как сообщил первый секре
тарь Бакчарского райкома пар
тии Н. Д. Досужев, статья бы

ла обсуждена на бюро РК 
КПСС. Критика признана пра
вильной. Бюро райкома обяза
ло работников райисполкома, 
управления сельского хозяй
ства, секретарей партийных ор
ганизаций колхозов улучшить 
руководство социалистическим 
соревнованием, усилить конт
роль за вьшолнением обяза
тельств.
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В Ш К О Л У -Н Е  ГОСТЕМ, А УЧИТЕЛЕМ
Чем только ни занимаются выс

шие учебные заведения, помимо 
развития науки и подготовки ква
лифицированных специалистов! 
Сельское хозяйство, строительство, 
охрана общественного порядка, 
коммунальное хозяйство и сани
тарно-гигиеническое состояние род
ного города —  до всего есть дело. И 
до средней школы.

После очередной инвентаризации, 
в промежутке между зимней экза
менационной сессией и городским 
смотром художественной самодея
тельности мы передаем в школьные 
кабинеты устаревшее и ненужное 
оборудование. Посылаем наших пре
подавателей в какую-либо школу 

V для проверки состояния преподава- 
ния, скажем, географии в шестых 
классах и составляем сердитую 
справку, где констатируем, что дело 
обстоит совсем не так, как следо
вало бы ему обстоять во второй пб- 

'  ловине двадцатого века. Мы читаем 
лекции для учителей, ведем курсы 
усовершенствования, открываем 
учительские . университеты д л я , 
повышения квалификации школь-, 
ных коллег.

К весне, закончив очистку своих 
территорий от снега и грязи, вузы  
особо активизируют внимание к 
школе: командируют туда нажбо- 
лее красноречивых ученых, которые 
в мажорном тоне доказывают, что 
современный молодой человек дол
жен учиться только в том вузе, ко
торый представляет оратор. Интерес
но получается, когда в одну школу 
одновременно попадают представи
тели нескольких институтов. Они 
напоминают толкачей, «выбиваю
щ их» оборудование или сырье у  
поставщиков. Следующая встреча—  

/  на приемных экзаменах. Тогда ча- 
 ̂ ще звучит в миноре: «Черт знает,, 

чему их Б этих школах учат, — •' 
ведь ничегошеньки не знаю т», и да
лее дается оценка по специальности: 
логарифмов не знают, законов физи
ки не понимают, уравнения про

стейшей химической реакции соста
вить не могут и т. д., и т. п.

Потом начинается первый семе
стр, и на кафедрах серьезнейшим 
образом обсуждают, как ликвидиро
вать пробелы в знаниях первокурс
ников и доделать недоделанное в 
школе. Вот так мы связаны со шко
лой...

И все-таки я хотел поговорить о 
связи вузов со школами. Лекции 
для учителей —  замечательно, ква
лифицированный анализ работы 
школы —  полезно, агитация за 
свой вуз —  необходима, а уж про 
оборудование и другую матери
альную помощь школе и говорить 
не приходится. Но все это —  побоч
ные для вуза де.ча, а работа со шко
лой в наше время для вуза— дело не. 
побочное, а важнейшее.

Маленький экскурс в историю 
науки. В начале XVIII века про
фессор Базельского университета 
Иоганн Бернулли обратил внимание 
на тринадцатилетнего ученика 
младшего философского класса Лео
нарда Эйлера и в течение ряда лет 
каждую субботу занимался с талант
ливым юношей. Сейчас нет необхо
димости рассказывать о роли Эйлера 
в развитии европейской науки, ес
ли бы, кроме воспитания Эйлера, 
Бернулли не сделал бы ничего, все 
равно его имя было бы увековечено 
в истории науки.

Можно привести еще десятки при
меров из самых разнообразных об
ластей науки, подтверждающих из
вестную мысль: раннее личное зна
комство способных учеников с 
крупными или значительными спе
циалистами, систематическая совме
стная их работа дают наиболее 
ценное пополнение в науку. Искать 
себе замену и смену, создавать свою 
школу, обеспечивать непрерывность 
в науке —  вот что важно, иначе мы 
потеряем новых Эйлеров и Ломоно
совых, Если двести лет назад с 
этим, возможно, и мирились, то 
теперь, когда наука становится про

изводительной силой общества, кая;- 
дая такая потеря недопустима. Где 
же наши Бернулли?

Дело не только в поисках талант
ливых и одаренных. Низкая подго
товка вузовского пополнения резко 
сказывается на уровне всей работы 
в институте. Особенно волнует 
школярство, отсутствие самостоя
тельности мышления у  отдельной 

части молодежи. Бидимо, времена 
для констатирования плохого поло
жения дел в школе проходят. Пора 
перейти от разговоров о недостат
ках к активному участию в и.х 
устранении.

Многое уже делается: как гри
бы после дождя, растут околовузов- 
ские физико-математические, хими
ческие и прочие школы, школьные 
кружки при кафедрах, кафедраль
ные при школах; проводятся всяко
го рода олимпиады и т. д. Бее это 
тоже хорошо, но эпизодично. А ра
бота нужна систематическая, плано
мерная.

Б связи с переходом школ на но
вые программы в 7 — 1 0 -х  классах 
вводятся факультативные занятия. 
Б соответствии с приказом мини
стра просвещения РСФСР А. И. Да
нилова уже в 1 9 6 7  — 1 9 6 8  учебном 
году на эти занятия отводится: в
7 -  х  кл ассах— один час в неделю, в
8 -  х  —  два, в 9 -х  и 1 0 -х  классах 
—  по четыре часа. Организацией 
факультативных занятий сейчас за
нимаются отделы народного образо
вания, в условиях нашего города —  
гороно и сами школы. Б бу
дущем году в  Томске будут учиться 
приблизительно 4 .6 0 0  учащихся
9 -  1 0 -х  классов. Если факультатив
ные группы должны включать по 
1 5 — 3 0  учащ ихся— значит, в городе 
их будет 1 5 0 — 2 0 0  с учетом ин
тересов и стремлений учащихся к 
математике, физике, химии, лнтер.а- 
туре, истории, биологии, искусству 
и т. д. Бозможно, близко располо
женным школам придется по неко
торым направлениям кооперировать-

из-за ,ЕНИЯ
В С Т Р А Н А Х  С О Ц И А Л И З М А

Активные строители> социализма
БЕРЛИН. Здесь де

монстрируется цент
ральная выставка ра
бот студентов и моло
дых ученых Герман
ской Демократической 
Республики. Представ
лено более 1.100 экспо
натов, которые свиде
тельствуют об актив

ном участии молодежи  
в стро^|ел|ст»0'' социа-*  
лизма 4  РДР. В н едр е-' 
ние экспонированных 
на вы ставке , да^от в 
производство ' даст  
стране вы году в не
сколько миллионов м а
рок.

(ТАСС).

.Чехословакия готовится к празднику
ПРАГА. Чехосло

вацкий народ готовит
ся торжественно отме
тить ,9 мая — День 
национального празд
ника, 22-ю годовщи
ну освобождения Че
хословакии Советской 
Армией от фашистско
го порабощения.

Города и села стра
ны расцвечены нацио- 

' нальными флагами, на 
фасадах зданий — 
транспаранты с лозун
гами, выражающими 
чувства и стремления 
чехословацкого наро

да, строящего социа
лизм.

Идут последние при
готовления к эстафете 
дружбы и мира, старт 
которой будет дан 9 
мая. Эстафета пройдет 
через все области рес
публики. Ее участники 
понесут к границам 
Советского Союза пос
лание, содержащее 
поздравления совет
скому народу с 50-ле
тием Великой Ок
тябрьской социалисти
ческой революции.

«Нян зан» об успехах советского народа
ХАНОЙ. В газете 

|1̂ Нян зан» открылась 
.. новая рубрика —  «На

встречу 50-й годов
щине Великой Октябрь
ской революции».
Здесь будут регуляр
но публиковаться ма
териалы о трудовых 
буднях советского на
рода, о ходе строитель
ства материально-тех
нической базы комму
низма в СССР.

Первые материалы 
газеты «Нян зан» но
вой рубрики рассказы

вают читателям о борь
бе советского' '"'народа 
за успешное выполне
ние народнохозяй
ственного плана 1967 
юбилейного года. В 
статье, занимающей 
почти треть полосы, 
особо подчеркивается, 
что к 50-летию Ок
тябрьской революции 
в Советском Союзе бу
дут полностью элект
рифицированы все сов
хозы и колхозы стра
ны.

Добрая слава « Балканкара:
СОФИЯ, с  каждым 

годом расширяет свою 
деятельность Болгар
ское государственное 
хозяйственное объеди
нение «Балканкар». 
Его продукция завое
вала добрую славу не 
только в Болгарии, но 
и за рубежом.

В минувшем году в 
60  с лишним стран 
была направлена про
дукция объединения:

17 тысяч электрока
ров, 22 тысячи элект
ротельферов, более 
900 тысяч аккумулято
ров и другие товары. 
В этом году объедине
ние будет производить 
30 новых моделей 
электрокаров различ
ного назначения. Са
мым крупным потреби
телем болгарских .элек
трокаров является Со
ветский Союз.

Подрывная деятельность против ГДР
Б ЕР Л И Н , 4  мая. (Т А С С ). Как 

сообщает агентство А Д Н , за послед
нее Время Бонн усилил подрывную 
деятельность против ГД Р.

С территории Западной Германии 
почти ежедневно производится за
пуск воздушных шаров с провокаци
онными листовками. С начала года 
до середины апреля с помощью воз
душных шаров в Г Д Р  было заброше
но свыше 1 млн. враждебных листо
вок. Только за последние 10 недель

было запущено около 2 тыс. таких 
воздушных шаров.

В  сообщении отмечается, что глав
ную роль в этой диверсии играют 
специальные отряды бундесвера по 
ведению психологической войны.

В  сообщении подчеркивается, что 
запуск воздушных шаров, наполне'н- 
ных горючим газом, с помощью кото
рых забрасываются листовки, пред
ставляет угрозу безопасности населе
ния Г Д Р  и что провокационным дей
ствиям должен быть положен конец.

Террор греческой 
в о е н щ и н ы

Б Е Л Г Р А Д , 4  мая. (Т А С С ). Т ы ся
чи греческих коммунистов и демокра' 
тов в сопровождении военной охраны 
и полицейских отправляют на отда
ленный остров Ярое в Эгейском море, 
пишет югославская газета «Полити
ка», ссылаясь на сообщение своего 
корреспондента в Афинах. Газета под
черкивает, что для многих из этих 
людей, особенно для тех, кто имеет 
слабое здоровье, пребывание на остро
ве может стать роковым.

Белградская «Ворба» указывает, 
что остров Ярое недаром называют 
«островом ссыльных». Там находится 
один из руководителей единой демо
кратической левой партии Илиас 
Илиу, руководство молодежной орга
низации имени Ламбракиса. Предста
вители греческой жандармерии ут
верждают, что . ссыльные на острове 
«живут в отличных условиях», одна
ко никому еще не было разрешено 
взглянуть на эти «отличные условия», 
пишет «Борба».

Д о к л а д  С Е  П  А Л 
о п о л о ж е н и и  
в Латинской Америке

КАРАКАС, 5 мая. (ТАСС). 
Прибыли иностранных компаний 

в Латинской Америке в прошлом 
году выросли до 1.600 млн. дол
ларов, говорится в докладе Эконо
мической комиссии ООН для Ла
тинской Америки (СЕПАЛ), кото
рый рассматривается на проходя
щей в столице Венесуэлы сессии 
СЕПАЛ.

За период с 1961 по 1966 год 
страны Латинской Америки, отме
чается в докладе, потеряли один 
миллиард долларов из-за неэкви
валентного торгового обмена, глав
ным образом с США.

«Нет необходимости приводить 
другие цифры», — пишет венесу
эльская газета «Република» по 
поводу опубликованных в докла
де СЁПА.Л данных об экономиче
ском положении латиноамерикан
ских стран,— «обстановка— поисти
не мрачная».

С ч е т  р а с т е т
х а н о й , 4 мая. (ТАСС). Аме

риканские самолеты вторглись 
вчера в воздушное пространство 
ДРВ и подвергли бомбардировке 
населенные районы в ряде провин
ций и пригороде Ханоя. Во время 
этих налетов воины Вьетнамской 
народной армии сбили 4 американ
ских самолета.

По посгунившим дополнитель
ным данным, воины противовоз
душной обороны ДРВ сбили 1 мая 
в провинции Хабак 2 американских 
самолета, а не 1, как указывалось 
ранее.

Общее число американских са
молетов, сбитых над ДРВ, достиг
ло 1.840, передает агентство ВИА.

ся, возможно, что придется пойти п 
на создание параллельных факуль
тативов в одной школе. Сейчас речь 
не об этом. Кто будет' преподавать—  
вот один из важнейших вопросов.

Назову, к примеру, один из 
специальных факультативных кур
сов для десятого класса на будущий 
год: векторные пространства и ли
нейное программирование. Конечно, 
хороший учитель математики, ныне 
работающий в школе, в состоянии 
выучить этот раздел математики, в 
состоянии, видимо, и пересказать 

его. Но не эффективнее ли будет 
выглядеть этот факультатив, ес,ли 
за него возьмется лицо, посвятив
шее себя этому разделу науки?

Б другом факультативе по матема
тике есть раздел «Дифференциаль
ные уравнения». Б чьем излол:ении 
он прозвучит лучше; человека, вы
учившего пусть даже самым добро
совестным образом методы решения 
этих уравнений, или человека, для 
которого дифференциальные уравне
ния являются инструментом еже
дневного исследования?

Б нашем городе —  шесть вузов, 
около двухсот кафедр, без малого сто 
докторов и более семисот кандида
тов наук. Налицо реальная перспек
тива обеспечить калсдую факуль
тативную группу руководителем 
высшей квалификации, имеющим 
целый штат активных помощников 
(я имею в виду ассистентов и аспи
рантов). Что может дать реализа
ция этого предложения?

Бо-первых, проведение факульта
тивных занятий учеными позволит 
решить задачу стабильного пополне
ния томских вузов: ведь за год- 
два вузовский педагог в состоянии 
определить перспективность юно
ши или девушки куда увереннее, чем 
за пятнадцатиминутную встречу на 
приедшом экзамене.

Бо-вторых, ликвидируется очень 
мешающий первокурснику разрыв 
между институтом и школой. И пре
подавателю, работающему на пер

вом курсе, не надо будет тратить 
время на приобщение аудитории к 
вузовским методам.

Б-третьих, сократится число лиц, 
лишь ко второму-третьему курсу 
выясняющих, что профессия, выб
ранная при поступлении в вуз, не 
соответствует характеру, вкусам 
или привычкам.

Б-четвертых (не следует забы
вать и об об^/азной связи), высокое 
качество проведения факультатив
ных занятий профессорами и до
центами, безусловно, повлечет за 
собой подъем всего уровня работы 
школ.

Можно привести еще немало «за» , 
но закончу одним: педагогическая
работа ученых с подростками обла
гораживает не только подростков. 
Общение с молодежью старшего 
школьного возраста чрезвычайно 
полезно для педагога любой дис
циплины и любого возраста.

Есть, конечно, немало и «про
тив», главным из которых является 
наличие у работников вузов доста
точного числа институтских хлопот. 
Действительно, при такой загружен
ности ученого ему предлагается ог
ромное дело, да еще в массовом мас
штабе! Однако стоит повниматель
нее присмотреться к организации 
труда ученых, кого-то разгрузить от 
других поручений.

Если считать, что предлагаемая 
в статье идея (кстати, она принад
лежит не мне, а академику А. Н. 
Колмогорову) приемлема для нашего 
города, то в ее реализации должны 
принять участие и межвузовский 
координационный совет, и ученые 
советы вузов, и профсоюзы, и пар
тийные комитеты.

С момента возникновения отече
ственной высшей школы существу
ет традиционная связь ее со школой 
средней. Я уверен, что настоящий 
ученый сочтет за честь следовать 
примеру наших выдающихся пред
шественников.

Л. ПИЧУРИН,
доцент педагогического института.
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Гордость чехословацкого народа — современная большая химия. 
Ее центры — столица Словакии Братислава и Северная Чехия.

НА СНИМКЕ: установки нефтехимического комбината «Словнафт», 
построенного на берегу Дуная с братской помощью Советского Союза. 
Он перерабатывает заволжскую нефть, поступающую сюда по транс- 
европейской магистрали «Дружба».

Фото ЧТК— ТАСС.

Н о в ы й  н а л е т  на  Д Р В
х а н о й , 4 мая. (ТАСС). Дваж

ды звучали сегодня над Ханоем 
сирены воздушной тревоги. Греме
ла артиллерийская канонада, слы
шались взрывы бомб. Американ

ские самолеты подвергли бомбар
дировке районы. расположе.нные 
на северо-западе от вьетнамской 
столицы.

Р е в а н ш и з М “ Те м а не д л я  и р о н и и
МОНРЕАЛЬ, 4 мая. Спецкоры 

ТАСС В. Михайлов и А. Стародуб 
передают: Не так давно, в марте, 
радиостанция «Немецкая волна» 
из Кельна иронизировала по по
воду того, что устроителей павиль
она Ф РГ на Всемирной выставке 
в Монреале заподозрили в реван
шизме.

Канадские газеты писали тогда, 
что вид сверху этого павильона 
очень уж напоминает карту треть
его рейха в границах 1937 года. 
«Нелепые догадки!» — издевался 
фельетонист «Немецкой волны». 
Однако он поторопился! Не надо 
подниматься на вертолете, чтобы 
сравнить очертания павильона 
ФРГ с картой гитлеровской Гер
мании. Подойдите поближе к это
му, напоминающему по внешнему 
виду военный лагерь, сооружению, 
и вы сразу насторожитесь.

■у входа надпись большими бук

вами на немецком, английском и 
французском языках: «Германия». 
Заметьте, не Западная Германия, 
а Германия, вся, дескать, Герма
ния, хотя ГДР здесь не представ
лена.

А на первом этаже павильона 
есть карта современной Европы. 
ФРГ на этой карте обозначена, а 
вот Германской Демократической 
Республики нет, а есть «советская 
оккупационная зона». Нет на этой 
карте и значительной части 
Польши, а есть некая территория 
«под польским управлением». Нет 
Гданьска, а есть Данциг, нет Ка
лининграда, а есть Кенигсберг и 
территория «под советским управ
лением» на месте Калининград
ской области.

И рядом с картой надпись; 
«1949 год. Основана Федератив
ная Республика Германия. Новый 
порядок управления, новый либе

рально-общественный порядок, на 
свободной части территории-^Гер- 
мании. Советская оккупационная 
зона насильственно исключена из 
этой новой формы свободы».

Все это не нелепые догадки. 
Все это начертано и написано не 
«коммунистическими журнали
стами», как вещала тогда «Не
мецкая волна», а самими хозяева
ми павильона ФРГ. Но не будем 
иронизировать по примеру радио
журналистов «Немецкой волны». 
Реваншизм— дело слишком серь
езное и опасное, чтобы делать его 
предметом для шуток! Вполне 
серьезто: никакие карты не из
менят того, что гитлеровская Гер
мания была повержена в 1945 го
ду, что есть два германских госу
дарства, что границы Германской 
Демократической Республики и 
Польской Народной Республики 

нерушимы.

Сотое выступление  
д е л е г а т а

Делегат XXIII съезда партии 
Николай Петрович Малиновский 
рассказал пионерам 5 3 -й  средней 
школы г. Томска о съезде пар
тии, о Б. И. Ленине, поделился 
своими впечатлениями о посеще
нии его кабинета и других исто
рических мест, связанных с име
нем вождя.

Это было сотое выступление 
делегата перед своими земляка
ми. После окончания историче
ского XXIII съезда КПСС брига
дир электриков подшипникового 
завода Николай Петрович Мали
новский провел большую разъяс
нительную работу.

(te четырнадцать раз выступал 
с докладами об итогах ХХШ

съезда КПСС на партийных соб
раниях промышленньк предприя
тий и транспорта. Его слушали 
коммунисты завода математиче
ских машин, карандашной и 
швейной фабрик, подшипниково
го завода, речного порта, уп
равления трамвая и других орга
низаций.

Интересны и эмоциональны 
были его выступления перед сту
дентами и рабочими, школьника
ми и молодыми учеными о своих 
впечатлениях о съезде, о встре
чах с интересными людьми.

Недавно Н. П. Малиновский 
избран предеедателем обкома 
профсоюза машиностроителей.

В. ЯКИМОВ.

Все начинается 
С Д Е Т С Т В А

ЭСТЕТИЧЕСИОЕ ВОСПИТАНИЕ ДОШИОЛЬНИИОВ

Еще вчера казалось, что глав
ная трудность — навести красоту 
и порядок в комнатах нового дет
ского комбината. И вот все хлопо
ты о краске и полированной ме
бели, светильниках и цветах ка
жутся такими никчемными! Ведь 
если бы де.чо было только в том, 
чтобы накормить и занять малы
шей... Куда сложнее воспитать в 
каждом из них чувства, которые 
бы определяли их характеры и 
привычки.

Эстетика — это не только все 
красивое вокруг, но и наше отно
шение к нему. Как вот этих ребя
тишек, которые И слова-то такого 
«эстетика» не знают, научить чув
ствовать красоту в окружающем, 
быть красивыми в отношении друг 
с другом? Это задача не одного 
дня, а всей нашей работы.

...Воспитательница пришла ко 
мне в отчаянии:

— Мебель блестит, только на
долго ли? Посмотрите, всю обхва
тали руками. Что делать, ума не 
приложу!

Да, есть от чего расстроиться! 
Если дать волю ребятам, то через 
полгода-год никакой красоты в 
наших группах не будет. Но, с 
другой стороны, надо ли делать из 
мебели культ, постоянно подчер
кивая то, что она дорого стоит, ее 
трудно купить и потому ее нужно 
беречь?

Захожу в группу. Вон они, пя
тилетки, в отсутствие воспитатель
ницы собрались' у столиков и ,,с 
уцовольсгвием пишут на их зер-i 
кальной поверхности, рйЬуют. 
Можно, конечно, прикрикнуть, да 
так, что малыши долго будут бо
яться прикоснуться к столу рукой. 
Но ведь только бояться!.. И я под
хожу к ребятам, спокойно говорю:

— Да, отлично получается! А 
теперь, дети, посмотрите, какой 
столик лучше, красивее? — Н 
подвожу их к тому, что стоит в 
стороне, и которого еще не косну
лась рука маленьких художников. 
— В него даже, как в зеркало, 
смотреться можно. Ведь, правда, 
красиво?..

Такая беседа была не единст
венной. Их трудно сосчитать. Но 
однажды я видела, как шестилет
няя Галя сделала замечание 
новенькому мальчику:

— Пальцами по столу водить 
нельзя: он не будет блестеть и 
станет некрасивым...

Вижу, .лицо у девочки совсем 
не сердитое, а только обеспокоен
ное. И я невольно улыбнулась: уж 
очень Галя копирует нас, взрос
лых.

...Вова сегодня снова пришел в 
сад в грязной рубашке и рваных 
чулках. Марина — в длинном 
платье, без банта. Вот и попробуй 
воспитать в таком ребенке чувст
во красоты, если сам его вид бо
рется против нее.

Вечером специально жду роди
телей этих детей. В общем, я еще 
не совсем уверена, как педагогич
нее вести с ними такие беседы. 
Понимаю: в сад за детьми они при
ходят прямо с работы, усталые, и 
им, откровенно говоря, не до моих 
бесед о красоте. Я просто знаком
лю мам с нашими комнатами, по
казываю все места, где их дети 
кушают, спят, играют. Нет, я не 
рассказываю о том, каким должен 
приходить ребенок в детский сад. 
Честное слово, они это поняли 
быстрее, чем я думала.

В вестибюле мы поставили ту
алетные столики и зеркала. И на
до видеть, как придирчиво осмат
ривают перед ними своих чад ма
маши и папаши. И уж, конечно, 
стараемся сами — и воспитатели, 
и нянечки — быть всегда опрят
но и, если хотите, модно одетыми.

Красота немыслима без акку-? 
ратности — это первое наше пра
вило. Многим мы обязаны нашей 
рейдовой бригаде. Есть у нас та
кая. В нее входят медицинские 
работники, воспитатели, няни. О 
днях проверки не знаю даже я: 
это их тайна. Зато каждый день 
каждая группа начеку. Такой 
контроль — очень пристрастный 

просто необходим.
Стоит наш комбинат у самого 

леса. Только выйдешь за порог— 
березовая роща. Любуйся на здо
ровье! А ребята природу не лю
бят, попросту не замечают. Отто
го они так бездумно ломают вет
ви у молоденьких березок, топчут 
ногами яркие красивые листья, 
рвут и бросают нежные цветы.

Трудно перечислить, сколько 
перечитано книг, проведено кон
сультаций и в институте усовер»- 
шенствования учителей, и в город
ском методическом кабинете, 
прежде чем мы, овладели методи
кой ознакомления детей с  приро
дой.

Особенно трудно молодым вос
питателям. Смотрю, план одной 
из них: «Прогулка в природу».
Ну и что? Сходили дети в лес, 
побегали, поиграли — это, конеч
но, нужно, — принесли огромные 
охапки цветов, которые поброса
ли у входа в сад (не тащить же 
весь этот мусор в группы).

Тут уж приходится помогать 
сообща. И на прогулки идем вме
сте, и на заседании педсовета рас
сказываем о том, как учить детей 
видеть красивое в природе.

Отправляюсь как-то на такую 
прогулку. Первый снегопад! Чест
но говоря, я сама заслушалась,; 
как совсем еще молодая воспита
тельница начала беседу. Сколько 
узоров в изящных сненгинках 
вдруг обнаружили ребятишки! За
индевевший лес сравнили с цве
тущими деревьями. А как все это 
они передали потом в рисунках!

...Первое музыкальное занятие. 
На него мы возлагали большие 
надежды в воспитании 'чувства 
прекрасного у малышей. Виж)), 
мальчишки и девчонки чувствуют 

'Цебя уж очень робко. Многие -из 
них впервые в жизни видят пиани
но. Нет, мы не стали с первого 
занятия учить детей петь. Только 
слушать! Красивое по звучанию, 
доступное по содержанию. 'Учили 
слушать звуки и на прогулках, в 
лесу.

Мне очень запомнился Сережа 
на одном из первых занятий — 
равнодушие в глазах, совершенно 
не слушает пианино, того и гляди 
убежит из зала. А через несколь
ко месяцев этот малыш подходит 
ко мне и говорит:

— Мы с папой ездили в дерев
ню и там слышали, как поет жа
воронок. Он поднялся высоко-вы
соко в небо и пел так, как нам 
играла Ангелина Сергеевна.

Что ж. мальчик уже учится 
чувствовать музыку, слышать ее 
в окружающей природе. Для на
чала неплохо!

Наши дети многое бы потеряли, 
если бы мы не учили их чувство
вать красоту человеческих отно
шений.

Ведь было даже так: зайдешь в 
группу, а на тебя и внимания ни
кто не обратит. Встретят в коридо
ре воспитателя из другой группы
— и даже «здравствуйте» не ска
жут. Сделаешь замечание, а в от
вет; «Так она же не наша воспи
тательница».

На каждом своем педсовете 
мы и сегодня много говорим о вос
питании вежливости в наших де
тях. А начали мы... с себя. Ведь, 
чего греха таить, наши воспитате
ли громко разговаривали с деть
ми, кричали на няню в присутст
вии малышей, отчитывали на рез
ких тонах родителей, которые с 
опозданием привели ребенка в 
детский сад. И только личный 
пример взрослых стал залогом 
воспитания вежливости у малы
шей.

Мы любим практиковать про
гулки старших и младших групп 
совместно. Хотя это и х.лопотно 
немного. Но зато, когда видишь, 
как бережно воспитанники стар
шей группы ведут малышей за 
руки, старательно помогают им 
одеться и раздеться, увлеченно иг
рают с ними, честное слово, при
ходишь к выводу: чего-то и мы до
бились!

...По утрам спешат к нашему 
детскому комбинату малыши. Од
ни важно вышагивают сами, дру
гие, закутанные в одеяльца, до
бираются на родительских руках
— этим несколько месяцев от ро
ду. И за каждого в ответе мы, ибо 
нам родители доверяют самое до
рогое.

Нет, и сегодня не бывает тихих, 
спокойных дней в нашем саду. Да 
и возможны ли они вообще там, 
где имеешь дело с самым хрупким, 
самым нежным, самым трудным 
«материалом». каким является 

детская душа!
Р. ХРИСТОЛЮБОВА, 

заведующая детским садом №  20  
г. Томска.
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с  13  мая в помеще
нии областного драма
тического театра нач
нутся гастроли Курган
ского областного театра 
драмы. В этот же день, 
двумя часами позже, на 
курганской сцене от
кроет занавес Томский 
областной дпаматиче- 
ский театр. Коллектив 
курганцев уверен, что 
трудящиеся славного 
Зауралья, нашей орде
ноносной Курганской 
области тепло встретят 

спектакли томичей. Мы 
также надеемся, что в 
Томске нас примут не 
менее гостеприимно. 
Свои спектакли наш 
театр покажет не толь
ко зрите.чям областно
го центра, мы выступим 
в районных центрах, в 
совхозах и колхозах 
области.

Что мы покажем то
мичам?

Героическую драму 
М. Бударина «Ермак», 

комедию А. Н. Остров
ского «На всякого муд
реца довольно про
стоты», комедию венгер
ского драматурга Е.
Хелтаи «Немой ры
царь». Увидит томский 
зритель и пьесу В. Ли
патова, вашего земля
ка, который много лет 
жил и работал в Томске 
журналистом. Она на
зывается «Зе.мля не на 
китах». Покажем мы
также спектакль о
славном разведчике, 
верном сыне советского 
народа Рихарде Зорге 
«Пресс-атташе в То
кио». В программе гаст-
рс.тей —  водевиль Л. 
Ленча «Пришлите ва
шу фотографию», пьесы 
Д. Н. Мамина-Сибиряка

«В  старом Зауралье»,
A. Бархоленко «Обухов- 
ке нужны чудаки», И. 
Штока «Старая дева». 
Для юных томичей мы 
привезли детский спек
такль «Загадка глухой 
пади» М. Бударина.

Вы познакомитесь с 
творческим коллекти
вом нашего театра: за- 
с.луженным . артистом 
РСФСР Н. Ф. Филиппо
вым, игравшим когда-то 
в Томске, заслуженным 
артистом РСФСР Б. А. 
Колпаковым, заслужен
ным аотистом РСФСР
B. Л. Шадровским, за
служенным артистом 
Казахской ССР М. П. 
Чосс, артистами С. 0 .  
Асватуровым, С. Г. Сид- 
невым, В. В. Шиловым, 
О. В. Романовой, В. М. 
Пинтис. Л. К, Назиной, 
В. Г. Цепаевым, А. Л.

Шлейпак, Г. В. Петро
вым, А. А. Тугановой; 
молодыми артистами 
-Альбиной Негодаевой, 
Владимиром Волкоморо
вым, Владимиром Ящи- 
ковым, Антониной Ка
линиченко, Вячеславом 
Красновым, Алексеем 

. Микрюковым, Александ
ром Башуровым.

Гастроли познакомят 
томичей с работами на
ших режиссеров: А. С. 
Разинкина (главный ре
жиссер), Маргариты Бо
гатыревой и Дмитрия 
Шрагера и главного ху
дожника Н. А. Ромади
на.

С волнением мы ждем 
встречи с вами, дорогие 
томичи!

В. НАЗИН, 
директор Курганского 

областного театра 
драмы.
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* ' ли. Из двенадцати несгибаемых 
революционеров остался жив 
один Флориан Гурский. С десятью 
тяжкими ранами он ночью выб
рался из могилы и ушел от кара
телей.

В годы Отечественной войны он 
—  рядовой народного ополчения, 
политработник Советской Армии. 
Потом Флориан Павлович работал 
на томских предприятиях. Пос
ледние годы перед уходом на пен-

ТОРЖЕСТВА 
В ТОМСКЕ

Широко и торжественно будет o r  
мечаться в Томске День Победы. 7 , 
8  и 9  мая в областном центре прой
дет много массовых мероприятий.

7 мая представители томской об
щественности —  рабочие, ученые, 
советские и партийные работники, 
воины и молодежь —  по традиции 
возложат венки на могилы воинов, 
павших во время Отечественной вой
ны, В этот же день в До-ме офицеров 
состоится торжественное собрание 
воинов Томского гарнизона.

В 11  часов 3 0  минут 8  мая на 
улицах города начнется торжествен
ный марш-парад ветеранов Великой 
Отечественной войны, курсантов 
училища связи, допризывников, мо
лодежи и юнармейцев. Томское орде
на Красной Звезды военное учили
ще связи в этот день про.ведет день 
открытых дверей. Состоится тради
ционный спортивный праздник кур
сантов. Распахнет свои двери Музей 
боево-й славы сибиряков.

В 8  часов вечера 8  мая начнется 
массовое народное гулянье на ули
цах, площадях, в скверах и парках 
Ш>ода. Во время него выступят про- 
-ф|ссиональные коллективы и участ
ники художественной самодеятель
ности. На эстраде городского са
да, начиная с 3  часов дня, будут 
сменять друг друга коллективы ку
кольного театра, филармонии, культ- 
просветшколы, самодеятельные ар
тисты ТПИ, ТГУ, педучилища и элек
тролампового завода.

На площади Революции в 2 0  часов 
начнет выступать самодеятельность 
ТИРиЭТа. Ее сменят коллективы му-| 
зыкальиого училища, педучилища и 
духовой оркестр ТЭМЗа.

Выступления самодеятельных кол‘ 
лективоБ состоятся также в Лагер
ном саду, у Дома культуры ТЭМЗа, в 
городке строителей, в жилмассиве 
завода «Сибэлекгромотор», у Дома 
культуры ГРЭС-П, около клубов 
карандашной фабрики, ЛПДК, фаб
рики «Сибирь», клуба железнодо- 

. рожников, на Белом озере, в посел- 
■ ке Новом, у  клуба подшипникового 

завода и клуба завода строительвых 
^материалов.

У кинотеатров «Октябрь», «Сиби
ряк», «Пионер», на площади Рево
люции, в поселке Новом и у Дома 
культуры ТЭМЗа на открытых пло
щадках будут демонстрироваться ки
нофильмы.

Праздничные дни ознаменуются 
кр:;пными спортивными мероприя

тиями. 8  мая на проспекте имени 
Ленина состоится военизированная 
эстафета, а на водной станции 
ДОСААФ —  соревнования по народ
ной гребле,

9 мая — ’ велогонка по улицам, а 
на стадионе «Труд» -—• эстафета, 
посвященная Дню Победы, блиц
турниры по волейболу, баскетболу и 
городкам. Футбольный блиц-турнир 
состоится на стадионах карандашной 
фабрики и ЛПДК.

9 мая в Доме ученых откроется 
выставка • фотографий томича-фронто- 
вика В . А. Кондратьева «По дорогам 
войны». • ■

Днем'9  мая по городу промарши
рует военизированная колонна 
ДОСААФ.

Во всех учреждениях и на пред
приятиях города пройдут беседы и 
лекции, посвященные знаменате.ть- 
ной дате.

ПОГОДА
6 мая по Томской области 

ожидается переменная облачность, 
по северным районам . кратковре
менный дождь, по остальной тер
ритории— без осадков, ветер юго- 
западный, 7 — 12 метров в секун
ду, температура днем 18— 23 гр а-, 
дуса тепла, по северу области — 
10 — 15 градусов тепла.

По г Томску — переменная 
облачность, без осадков, ветер 
юго-западный, 7 — 12 метров в се- 
кунцу, температура 19— 21 гра
дус тепла.

СЛЕДУЮиДИИ НОМЕР ГА
ЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 8 МАЯ.

О Н с т о и т  на сцене перепол
ненного красного уголка 

Томского электролампового заво
да, этот кряжистый человек с 
глубокими шрамами на лице, и 
голос его дрожит от волнения. Он, 
не раз глядевший смерти в гла
за, сейчас взволнован до слез теп
лотой сердец этих многочислен
ных друзей, собравшихся отме
тить его пятидесятилетнее пребы
вание в Коммунистической пар
тии.

Волнения начались еще утром. 
В скромную квартиру на улице 
Гагарина в Томске почтальон 
приходил в этот день несколько 
раз. Десятки писем и телеграмм 
пришли сюда из Москвы и Красно
ярска, Баку и Горького, Кисло
водска и Владивостока, со мно
гих других уголков страны. И в 
каждой такой весточке —  сер
дечные слова привета, пожела
ния многих лет жизни.

Полвека в партии —  само по 
себе знаменательнейшее событие 
в жизни человека. Пятьдесят лет 
сознательной жизни коммуниста 
Флориана Павловича Турского

Полвека в партии'

ЧЕЛОВЕК ИЗ ЛЕГЕНДЫ
хватило бы на несколько герои
ческих жизней.

...Молодой стеклодув, с семи 
лет испытавший на себе бремя 
капиталистической каторги, еще 
за несколько месяцев до победы 
Великого Октября вступил в ря
ды большевистской партии. С то
го времени он ее верный солдат, 
несгибаемый боец. -

Суровый экзамен выпал на до
лю молодого коммуниста в годы 
гражданской войны. Осенью 1 9 1 9  
года он вместе со. своими .друзья
ми по подполью в поселке Знамен
ского стекольного завода, что в 
пятидесяти километрах от Крас
ноярска, попал в руки карателей. 
Разъяренные колчаковцы нещад
но били смельчаков, вырывали 
зубы, кололи ножами, пытаясь 
вырвать признание: где прячут
ся партизаны? Но никто не про
ронил ни слова. Тогда их казни-

Теперь в ггбселке, носящем имя 
«Памяти тринадцати борцов», сто
ит обелиск,- под которым похоро
нены погибший в боях коман
дир партизан Николай Копылов 
и одиннадцать казненных под
польщиков. Тринадцатым па обе
лиске высечено имя Флориана 
Турского с пометкой в скобках 
«остался -ЖИВ».

После гражданской войны со
вершенно неграмотный парень, 
которому не пришлось раньше ни 
одного дня ходить в школу, потя
нулся к знаниям. С большим тру
дом и упорством он учился на 
рабфаке, затем закончил Томский 
технологический институт, стал 
инжеиером-химиком. Может, он 
единственный дипломированный 
инженер, не имевший до рабфака 
и института даже начального об
разования. Это был второй нрав
ственный подвиг коммуниста Тур
ского.

сию о-н был технологом на Том
ском электроламповом заводе.

Такова летопись этой большой 
жизни коммуниста, хорошо знако
мая многим томичам, но которую 
просто невозможно хотя бы очень 
кратко не вспомнить в этот тор
жественный день.

Поздравить замечательного 
борца партии пришли представи
тели партийных и общественных 
организаций, товарищи по рабо
те. Теплые слова привета юбиля
ру, пожелания ему бодрости и 
здоровья высказали заместитель 
заведующего отделом Томского 
горкома партии Н. Т. Истомина, 
секретарь Кировского райкома 
партии М. Г. Николаев,- замести
тель редактора газеты «Красное 
знамя» Е. М. Шатохин, секретарь 
партбюро электролампового заво
да И. А. Привалихин и другие.

Тепло звучали слова тех, кто

работал в последние годы рядом i  
с ним на заводе, —  председателя | 
завкома С. В. Швагина, браков- = 
щицы К. П. Васеневой, замести- §  
теля начальника цеха Г. П. Быч- = 
ковой. Это представители - ново- §  
го поколения : коммунистов, в з я в -= 
ших в свои крепкие- руки:эстафе- i  
ту ветеранов; i

А затем о своем страстном ж;е- S 
лании следовать заветам отцов, Е 
быть верными, великому ленин- Е 
скому знамени страстно говорили = 
представитель Томского горкома = 
комсомола Борис Крамаренко и | 
юная комсомолка'Нина Шуянова. Е 

Флориану Павловичу сейчас §  
семьдесят лет. Но он бодр и дея- Е 
телен. Он пишет книгу воспоми- s  
наний об огненных годах револю- Е 
ции, борьбе 'за- торжество социа- | 
лизма, часто встречается с рабо- ~ 
чими и колхозниками, воинами и Е 
пионерами. Сама его жизнь слу- §  
жит школой воспитания верно- S 
сти, мужества и стойкости. §  

Заканчивая свою речь, член = 
партбюро завода В. Ф. Маликова S 
под горячие аплодисменты всех = 
присутствующих заявила, о б р а-1  
щаясь к юбиляру: S

Лет до ста расти Вам без S 
старости, S 

Год от года расти Вашей | 
бодрости. Е 

Доброго здоровья Вам, Ф,пориан | 
Павлович, новых добрых сверше- Е 
ний на Вашем пути! =
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B o o t  «Академика Курчатова» 
(Т 'А С С ). Советский научно-иссле- 
довательский корабль попбыл в 
северо-западную часть Индийского 
океана. В бухте, расположенной в 
западной оконечности острова Со
котра, он встретился с другим го- 
ветским научным кораблем «Ви
тязь». Обе экспедиции проведут 
совместные глубинные исследова
ния на двух полигонах. Первый из 
них расположен в юго-западной 
части Аравийской котловины, а 
второй —  в районе Аравийско-Ин
дийского срединно-океанического 
хребта.

ДВА ДВЕТА ВРЕМЕНИ
Доевняя крепость, закрывшая 

в X I I  веке доступ и в без того 
неприступную горную Сванетию, 
волею времени открыла сванам 
«окно в мир». В  год 50-летия Ве
ликого Октября на развалинах 
Акрополя, построенного легендар
ной грузинской царицей Тамарой, 
выросла ретрансляционная вышка. 
В домах колхозииков-сванов 
появились первые телевизионные 
приемники. Сейчас почти во всех 
районах Грузни принимаются про
граммы телестудий Москвы и Тби
лиси.

Ю . Г О Л Ь Д М А Н .

ЗУБРЫ ВЫХОДЯТ НА ВОЛЮ
Немного ест ь , мест на земле, где 

можно встретиться с зубром. В 
урочищах близ карпатского села 
Коростов такая встреча теперь 
возможна. Д ва года назад в Ко- 
ростовское лесничество доставили 
из Беловежской пущи целое ста
до зубров.

Нынешней весной вольеру от
крыли, звери получили свободный 
выход на просторы Верховины. 
Однако, против ожидания, стадо 
не торот^ится покидать обжитое 
место. После коротких прогулок 
бородатые быки <: возвращаются
обратно. Как долго они останутся 
домоседами, трудно сказать, тем 
более что зубров, как , правило, 
отличает «охота к перемене мест». 
Не так давно, например,* зубр-пу
тешественник из Польши нарушил 
государгтвенную границу, несколь- • 
ко дней «гостил» в советских 
Карпатах, а затем отправился во
свояси.

К. Б Е Л Я Е В .

Ф  У  Т  Б  О  Л
Сообщаем результаты мат

чей чемпионата страны среди 
команд третьей подгруппы вто
рой группы класса «А»: СКА 
(Новосибирск) — «Темп» (Бар
наул) — 1:1; «Строитель»
(Уфа) — «Локомотив» (Челя
бинск) — 1:1.

(ТАСС).
На томском стадионе «Труд» 

состоялся матч дублирующих 
составов команд «Торпедо» 
(Томск) — «Кузбасс» (Кемеро
во). Со счетом 1:0 победили то
мичи.

ТОМСКИЙ
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

6  мая — «После суда».
7  мая, воскресен ье —

ЗА К Р Ы ТИ Е ТЕАТРАЛ ЬН ОГО  СЕЗОНА
«После суда».

Начало спектаклей — в 19 час.
30  мин.

СЕГОДНЯ в  КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Кавказская  
пленница» — 9, 10-40, 12-20, 14,
15- 40, 17-20, 19. 20-40, 22-20. 
Малый зал — «Кавказская плен
ница). — 9-20, 11. 12-40, 14-20, 16. 
17-40, 19-20, 21 . 22-35.
Зал кинохроники — «Ленинский  
Первомай», «Гвардейцы», «Дис

петчеры неба», «Советский ра- 
диоспорт» — 9-30, 12-15, 15,
16- 20 . «Вахтангов» — 10-50, 13-35,
17- 40 , 19-05, 20-30. 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Навстречу со
вести» — 9, 10-45, 12-30, 14-15,
16, 17-45, 19-30, 21-15.
Зеленый зал — «Кавказская  
пленница» — 11-20, 13-10, 15,
16- 50 , 18-40, 20-30 , 22-20. «Девочка 
на шаре» — 9-10 , 10-15.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Кавказская  
пленница» — 9-20. 11, 12-40,
14-20. 16, 17-40, 19-20. 21, 22-35. 
Малый зал — «Навстречу сове
сти» — 9-20, 11, 12-40, 14-20, 16,
17- 40, 19-20, 21, 22-35.

«ПИОНЕР»
«Три толстяка» — 9, 10-40, 12-20, 
14. 15-45. «Спартак» (2 серии) 
— 17-30, 20-45.

«СИБИРЯК»
«Не самый удачный день» —
9-30, 11-20, 13-10, 15, 16-50, 18-40, 
20-30, 22-20.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Спартак» (две серии) — 15,
18- 20 , 21-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Праздники любви» —  16, 18, 20.
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

СУББО ТА, 6 мая
18 .30 . Концерт л а5ф еата  В сер ос

сийского и В сеар м ей ского см от
ра худож ествен ной сам одеятельно
сти, дипломанта В сесою зн ого ф ести
валя Народного ансам бля песни и 
тан ца Том ского гарнизонного Дома 
офицеров имени Н. ■ Н. Яковлева. 
19 .00 . «Советское кино», ж урнал  
№ 8. 19Л 0.. Отвечаем на вопросы  по 
меж дународному положению, 19.40. 
«И ностранная кинохроника». 19.50 . 
«Субботний кр оссвор д». 2 0 .25 . Томск  
будет городом вы сокой культуры. 
«Не слиш ком ли много «трудны х» до
рог?» 20 .40 . Новости. 2 1 .00 . «О стров». 
Ч етвертая серия худож ествен ного  
фильма «Доктор Ш лютер».

^□□□аоаааооаопаоопоаоааооороооооаооаооаооаооаоопопоооооаооопааоппаоаооой

ОТКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ |
Курганского областного g

театра драмы  §
(в помещении драматического театра). g

g 13— 14 мая, днем — «Ермак». g
□ 15 мая, вечером — «Ермак». g
□ 16— 17 мая — «На всякого мудреца довольно простоты*. g
□ 18— 19 мая — «Немой рыцарь», g
g 2 0 — 21 мая, днем и вечером — «Пришлите вашу фотогра  ̂ g 
D фию». g
□ Начало спектаклей: дневных — в 12 час., вечерних — в 19 g
□ час. 30 мин. g
g Касса работает с 11 час. утра до 8 час. вечера. g
g Принимаются коллективные заявки. g
□ • DО ОrooooDaoaaaaDODOPaaDDoaaDDDDDODDDDOooDbnDDDDoaaaaaoDDoaoDDODDDODDDDDaDnu

Городское профессионально- 
техническое училище № 16

ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИ
ТЕЛЬНЫЙ ПРИЕМ УЧАЩИХ-ся.

Училище готовит для пред
приятий . приборостроеаия: фре
зеровщиков, токарей-универса- 

лов, слесарей-инструментальщи- 
ков.

В училище принимаются юно
ши, окончившие 8 классов.

Обращаться: г. Томск-29, про
спект имени Фрунзе, 14, ком
ната 8.

«Томгипротранс» приглащает 
для работы в изыскательских пар
тиях в районах: инженеров и тех
ников— топографов, помощников 
начальников, партий по хозяйствен
ной части, кладовщиков, трактори
ста (выплачиваются северные над
бавки).

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 20, отдел кадров.

На постоянную работу срочно 
ТРЕБУЮТСЯ:

слесари - инструментальщики, 
фрезеровщики, координатчики, сле
сари по ремонту оборудования, за
точники, токари, слесари-лекаль
щики, такелажники, подсобные 
рабочие, уборщики производствен
ных помещений, шорник, маляры, 
штукатуры, каменщики, бетонщи
ки, слесари-зачищнки (женщины), 
прессовщицы, мастер термической 
обработки, инженеры-конструкто
ры, инженеры-химики, инженеры- 
технологи, старшие бухгалтеры, 
бухгалтеры-расчетчики, операторы, 
фотохимикн, контролеры, автоме
ханик, электрокарщик, аккумуля
торщик, грузчики, инженер окса, 
ученики, работницы, (женщины) для 
работы на пластмассовых участ
ках.

Обращаться, в отдел кадров по 
адресу: г. Томск, Коларовский 
тракт, остановка , автобуса № 19 
«Новостройка», остановка трамвая 
«Южная».

3 — 1

Лоскутовскому отделению 
:Сельхозтехн'Ики» требуются трак

тористы для работы на тяжелых 
тракторах.

Одинокие обеспечиваются- об
щежитием.

Обращаться: поселок Лоскуто- 
во, отделение «Сельхозтехвики».

2 — 2

Горпрофтехучилище № 4 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
учащихся на 1967— 68 учеб

ный год. по специальностям: 
котельщикгкорпусник - элек

тросварщик, машинист-рулевой 
речного флота, слесарь-судора- 
монтнцк и моторист^рулевой 
речного’ флота.

Срок обучения от 2 лет до 2 
лет 3 месяцев.

Адрес училища: пос. Моря- 
ковка Томской области.

2 — 1

Завод строительных материалов 
ПРИГЛАШАЕТ

на работу: старшего бухгалтера 
на группу реализации (оклад 103 
рубля), бухгалтера и бухгалтера 
на временную работу, нормиров

щика, сменного мастера в карьер, 
автокрановщика, слесарей, элек
тросварщика, механика в автога
раж, рабочих в цехи.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томок-34, улица 
Нахимова, 11, отдел кадров, или 
Иркутский тракт, кирзавод № 3, 
отдел кадров. 2 — 1

Лесоперевалочной базе облтоп- 
прома

ТРЕБУЮТСЯ
на постоянную и временную ра

боту: старпгана-моторист на катер 
БМК-90, слесари в механичёский 
цех, лебедчики, штабелевщики, 
рамщики, рабочие на выкатку 
круглого леса и выработку пило
материалов, грузчики, электро, 
пильщики, бракеры, электрики.

Работникам указанных профес
сий выплачивается вознагражде
ние за выслугу лет до 30 процен
тов в завиоимости от стажа работы.

Обращаться: г. Томск-9, улица 
Водяная, 90. Телефон № 2-49-11.

3 — 1

Томскому районному управле
нию Обского речного пароходства 
для работы на пристани Могочино 
требуется главный бухгалтер. 

Квартирой обеспечивается. 
Обращаться: г. Томск-1, улица 

Карла Маркса, 20, отдел кадрюв.

щаоппаппопооппаьпппопоаппооопроапоооопоьпаопьппопоопоооооооопооооасооосц
g ШКОЛА ФИГУРНОГО КАТАНИЯ НА КОНЬКАХ g
g (при педагогическом институте) g
g ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НАБОР g
g учащихся на 1967— 68 учебный год: □
g мальчиков — с 8, девочек — с 6-летнего возраста. g
g За справками обращаться ежедневно с 9 д о 1 1 и с 4 д о  6 час. □
g вечера, по адресу: г. Томск-2, улица Киевская, 62. g
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Родные, друзья и товарищи 
по работе с глубоким прискор
бием извещают о смерти' 

КУБАРЕВОЙ 
Ольги Ивановны 

и выражают искреннее собо
лезнование семье покойной.
......... ..............................  , ? , ,

Коллектив Томского завода 
резиновой обуви с глубоким 
прискорбием извещает о смер
ти старейшей работницы заво
да, инженера цеха

КУБАРЕВОЙ 
Ольги Ивановны 

и выражает глубокое собо
лезнование семье покойной.

Объединенный совет по при
суждению ученых степеней по 
химическим наукам и техноло
гии при Томском государствен
ном университете им. В. В. 
Куйбышева объявляет, что в 
пятницу, 19 мая, в 13 часов, 
в 157-й аудитории главного 
корпуса университета состоит
ся

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени 

кандидата химических наук: 
Г. Е. Пашневой на тему: «Мик
ро- и некоторые редкие эле
менты в почвах Томской обла
сти» и А. А. Васильевой на те
му: «Исследование в области 
синтеза и некоторых превраще
ний ацетиленовых г -глико- 
лей».

С диссертациями можно оз
накомиться в научной библио
теке ТГУ.

Второй трест столовых 
ПРИГЛАШАЕТ

для работы в вагонах-рестора
нах поездов Томск— Москва и 
Томск— Андижан поваров 5-го и 
6-го разрядов, заведующего произ
водством, официантов, директоров, 
буфетчиков, лоточниц, кухонных 
работниц и сторожей.

Обращаться: г. Томск-1, переу
лок Совпартшкольный, 13, отдел 
кадров, телефон № 2-67-33, или 
Томск-1, контора желдоррестора- 
на, телефон № 4-59-60.

Областному производственному 
управлению по эксплуатации газо
вого хозяйства требуются: инже
нер, грузчики, техники-сантехни
ки и слесари-сантехники.

Обращэ1Ься: г. Томск-50, улица 
Алтайская. 5.

Управлению охраны обществен
ного порядка при Томском облис
полкоме требуются: шоферы, авто
слесари, няни в детский сад. бух
галтер, , слесарь-сантехник и тех
нички.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 18га, кабинет 
№ 109. 2 — 2

ToHCK-SC, типография  
«Красное зна.ля».

Ни 2

К300872 Заказ № 2203

Г л а в н ы й
р а з в е д ч и к о в

ш т а б

погоды

«Город Долгопрудный 1\^осковской области» —— этот адрес известен 
всем метеорологам Советского Союза, его знают и в Арктике, и в 
Антарктике, и за рубежом. В этом небольшом городке находится 
главный штаб разведчиков погоды нашей страны '—  Центральная 
аэрологическая обсерватория гидрометслужбы С С С Р . Сюда стекает
ся информация о погоде с метеостанций и пунктов наблюдения, мор
ских исследовательских судов и «летающих лабораторий». З десь изу" 
чаются процессы, происходящие в верхних слоях газовой оболочки 
нашей планеты, составляются новые методики прогнозирования пого
ды, создается и испытывается различная аппаратура для исследова
ния состояния атмосферы, которая затем поступает на вооружение 
метеорологов. Наряду с чисто научными вопросами решаются и важ
ные практические задачи. Тематика одной из лабораторий, например, 
посвящена проблеме активного воздействия на метеорологические 
явления, здесь ведутся поиски способов и средств борьбы с тумана
ми, градом, грозами. В этой области уже имеются определенные до
стижения —  в прошлом году были успешно проведены работы по за
щите от града больших площадей садов, виноградников и табачных 
плантации 1\4олдавии. Сейчас в лаборатории разрабатывается новая 
тема —  воздействие на туманы, мешающие нормальной работе аэро‘ 
дромов.

Н А  С Н И М К Е : в лаборатории активного воздействия на метео
рологические явления. Старший инженер М. Я . Аксенов и старший 
механик Н . П. Гришина просматривают электронограмму аэрозолей.

Фото с .  Преображенского. (Фотохроника Т А С С ).

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.
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